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Не нравится? 
Ешь!

Интернет-портал «Super-
job», ориентированный 
на поиск работы, опубли-

ковал данные свежего социоло-
гического исследования. Граж-
данам нашей страны был задан 
вопрос о том, как они относятся 
к ЕГЭ. Опрос проводился с 27 
февраля по 6 марта нынешнего 
года. Результат стал вполне ожи-
даемым, но при этом он вряд ли 
скажется на государственной 
политике. Ведь в последние 30 
лет при проведении той или 
иной реформы мнением людей 
интересоваться не принято. 

ЕГЭ стал единственной формой 
выпускных экзаменов в школе в 
2009 году. С тех пор он также яв-
ляется и доминирующей формой 
вступительных экзаменов в выс-
шие учебные заведения. Лишь 
немногие из них, например МГУ, 
смогли добиться разрешения на 
проведение дополнительных 
вступительных испытаний (ДВИ). 
К ДВИ тоже есть вопросы, но сам 
факт их наличия является лиш-
ним подтверждением того, что 
ЕГЭ не доверяют. 

Насколько сильно не дове-
ряют? 63% россиян против этой 
формы итоговой аттестации. 
Даже среди людей моложе 34 
лет, которые выросли в условиях 
этой системы и ничего другого 
не видели, сторонников ЕГЭ на-
бралось лишь 23%. Если гово-
рить об отношении людей стар-
ше 45 лет, которые застали со-
ветскую систему образования, 
то тут число противников экза-
мена-угадайки — 73%. А если 
взять отдельно самую заинтере-
сованную категорию, то есть ро-
дителей учеников 10—11-х 
классов, то среди них показатель 
противников ЕГЭ наивысший: 
его отмены требуют 78%. 

Вот вам и все итоги пятнадца-
тилетнего доминирования Еди-
ного госэкзамена: абсолютное 
большинство требует его отме-
ны. Когда это сомнительное нов-
шество вводилось, то граждан 
завлекали разными сказками 
про то, как это будет удобно, уни-
чтожит коррупцию, создаст рав-
ные возможности для учеников, 
снимет с них стресс и прочее. 

На практике получили проти-
воположное. Во-первых, «нов-
шество» было в значительной 
степени заимствовано из систе-
мы аттестации учеников в об-
щественных школах США. Это 
самое низкокачественное обра-

зование в американской града-
ции. Их ученики, как правило, 
не планируют потом идти в 
высшие учебные заведения, 
особенно престижные. 

Во-вторых, коррупция оста-
лась. Скандалы с фальшивыми 
«стобалльниками» происходят 
регулярно. «Отличники» ЕГЭ ча-
сто вылетают из вуза после пер-
вой сессии. 

В-третьих, стресс не просто 
никуда не делся: ЕГЭ существен-
но его увеличил. Сама процеду-
ра экзамена с тотальной слеж-
кой, досмотром, заполнением 
неудобных форм, куда ученики 
записывают ответы, создаёт 
стрессовую ситуацию. Причём 
теперь в стрессе не только уче-
ники и их родители, но и учите-
ля, особенно эксперты ЕГЭ — те, 
кто проверяет работы. Для них 
процедура проверки мало чем 
отличается: те же досмотры, тот 
же цейтнот. Работы они видят 
только в «неживом», то есть от-
сканированном виде. Нормы 
проверки очень жёсткие: порой 
у эксперта есть всего несколько 
минут на изучение ответов уче-
ника. Неудивительно, что среди 
учителей положительно отно-
сится к ЕГЭ всего одна треть. 

Да, за прошедшие полтора 
десятка лет ЕГЭ изменился, но 
его врождённые недостатки ни-
куда не делись. Однако о его от-
мене речи нет, потому что во-
круг этой системы выросло 
большое число бюрократиче-
ских «кормушек», хозяева кото-
рых лоббируют свои интересы. 

Поэтому ответ власти на за-
прос общества: больше ЕГЭ! Его 
мы услышали в недавнем Посла-
нии президента. Глава госу-
дарства предложил разрешить 
выпускникам пересдать один из 
экзаменов — тот, по которому 
получен наихудший результат. И 
работа уже кипит: система обра-
зования готовится внедрить это 
новшество уже в текущем году. 

Что «подарок» президента 
означает в сугубо практической 
плоскости? Число ЕГЭ, которые 
предстоит сдать нашим детям, 
фактически стало больше на 
один. Ведь очень многие вы-
нуждены будут стараться улуч-
шить свой результат. То есть ещё 
больше нервотрёпки для роди-
телей и детей, ещё больше на-
грузки на экспертов ЕГЭ, кото-
рым придётся проверять допол-
нительные работы. Короче, вам 
было мало? Вот ещё, кушайте, 
не испачкайтесь... 

Михаил КОСТРИКОВ. 

Уважаемые товарищи! Дорогие 
друзья! 

Общероссийское голосование впер-
вые пройдёт в условиях войны, развя-
занной против нас натовцами. Запад 
решил, что наступил шанс покончить 
с Россией. Он мстит народу, который 
не удалось ни запугать, ни подкупить 
посулами. Мы все продолжаем чтить 
подвиги своих предков. Защитники 
Родины доблестно сражаются с воору-
жённым врагом. Запас прочности ве-
ликой советской экономики позволил 
нам устоять. Страна получила надеж-
ду на новое возрождение.  

Президентские выборы — особое 
событие. У каждого есть возможность 
показать бюллетенем, за какой путь 
для России он выступает. А Россия — 
это мы. И речь идёт о судьбе каждого 
из нас. Когда вопрос стоит так, опас-
но считать, что от нашего голоса 
ничего не зависит.  

Да, власть окружила себя частоко-
лом административного и информа-
ционного давления, трёхдневного и 
электронного голосования. Однако 
эта стена неприступна только на пер-
вый взгляд. Народная мудрость не 
зря гласит: «Доброе братство дороже 
богатства». История доказала: спло-
тившись, народ творит чудеса.  

Не раз наша Отчизна была на краю 
пропасти. Супостат извне и измен-

ник внутри рвали её на части. Но Рос-
сия восставала из пепла и возрожда-
лась. И спасали её не отдельные ге-
рои, а достоинство и мужество всего 
народа. Это наши предки гнали Ма-
мая с Куликова поля. Это они шли с 
Мининым и Пожарским освобождать 
Москву от поляков и боярского пре-
дательства. Это их дубина колотила 
«непобедимую» наполеоновскую ар-
мию. Это трудовой люд свершил со-
циалистическую революцию и защи-
тил Родину от алчных интервентов и 
белогвардейской измены. Под руко-
водством коммунистов советский на-
род раздавил и фашистскую гадину. 

На трудовых массах держится Рос-
сия и сегодня. Даже самое злое пре-
дательство «лихих девяностых» не 
смогло сломить наш народ. Он одер-
жал великую моральную победу над 
вселенской ложью и изменой. Рас-
прямляя плечи, он показал всем, что 
жив и готов вести за собой «унижен-
ных и оскорблённых» на штурм 
оплотов несправедливости. 

Дел предстоит много. Во власти 
ещё полно тех, кто мешает возрожде-
нию Родины и тайно вздыхает о ку-
рортах Куршавеля. Множество про-
блем требуют срочного решения. 
КПРФ всегда заявляла о них честно и 
вдумчиво. Мы вскрывали порочность 
либерального курса, настаивали на 

полной смене подходов к развитию 
экономики и общества.  

Мы требовали и требуем поддер-
жать науку и внедрять новые техноло-
гии. Ратуем за учителей и врачей, пен-
сионеров и многодетные семьи. Забо-
тимся о подрастающем поколении. 
Помогаем Донбассу. Поддерживаем 
Армию и Флот. Боремся с фальсифика-
циями истории. Стоим на страже на-
шей великой духовности и культуры. 

Власть уже заимствует идеи и под-
ходы КПРФ, но делает это робко и 
бессистемно. Важные перемены явно 
запаздывают. 

Власть всё меньше рискует защи-
щать гнилое ельцинское наследие. 
Однако огрызки той эпохи ещё ме-
шают движению вперёд. Партия ли-
берального реванша надеется торпе-
дировать давно вызревший левый 
поворот.  

Для нас неприемлемо, когда бед-
ные продолжают беднеть, богатые — 
богатеть, а страна — вымирать. Когда 
деньги выкачивают из России. Когда 
«пятая колонна» продолжает плести 
свою паутину. Когда Ельцин-центр 
всё чадит, а памятники предателю 
Краснову поганят российскую землю. 

Каждый должен знать: полумера-
ми не отделаться. Чтобы выстоять в 
войне с Западом и побеждать, нужно 
полное оздоровление страны. Не-

обходимы перемены на крепком 
фундаменте. Его создаёт Программа 
Победы КПРФ, программа Николая 
Харитонова. 

Игнорировать необходимость ле-
вого поворота уже крайне опасно. И 
потому выборы президента — не 
простая отметка в бюллетене. Это 
возможность сказать «Да» лучшему и 
справедливому будущему. 

Николай Харитонов никогда не бо-
ялся говорить о проблемах, предлагал 
ключ к их решению. А чтобы Россия 
преодолела любые угрозы, нужно на-
пряжённо, умно и честно трудиться.  

Николай Михайлович — это цельная 
фигура труженика, борца, патриота. 
Она выкована созидательным духом 
советской эпохи. Представитель 
послевоенного поколения, он верен 
подвигу отцов — победителей фашиз-
ма. Уроженец сибирского села, он про-
шёл все ступени трудовой лестницы, 
работал не за страх, а за совесть.  

В тяжёлые годы Николай Харито-
нов стал голосом крестьян и рабочих 
— тех, кого ограбила антисоветская 
контрреволюция. Люди труда поте-
ряли тогда многое, но сохранили 
честь и самые светлые идеалы. Это их 
совесть и принципы создают основу 
для возрождения Родины.  

Николай Михайлович никогда не 
«прилипал к креслу», оставался чело-

веком из народа. С трибуны Госдумы 
и на встречах с людьми он говорит 
правду, несёт слово КПРФ, предлагает 
решение. Сегодня он вновь на острие 
борьбы. Вместе с народно-патриоти-
ческими силами наш кандидат пред-
лагает вернуть богатства страны на-
роду, обеспечить прорыв в экономи-
ке, добиться справедливости. 

Время доказало: коммунисты были 
правы. Капитализм — банкрот. От не-
го пахнет войной и фашизмом. Буду-
щее — за социализмом.  

Только решив стратегические зада-
чи, можно уверенно двигаться впе-
рёд. В их числе:  

— принципиальная смена курса;  
— национализация стратегических 

отраслей;  
— долгосрочное социально-эконо-

мическое планирование; 
— решительный рост вложений в 

высокие технологии, науку и образо-
вание;  

— прекращение вывода капитала 
за рубеж;  

— всесторонняя поддержка народ-
ных и коллективных предприятий;  

— усиление социальной защиты 
молодых семей, пенсионеров, «детей 
войны»; 

— повышение качества жизни в 
стране. 

Дорогие сограждане! Программа 
Харитонова и КПРФ — это программа 
созидания и развития, мира и спра-
ведливости! Чем больше людей под-
держит нас, тем скорее мы изменим 
жизнь к лучшему. 

Призываю вас отдать свой голос за 
труженика, патриота, борца, комму-
ниста.  

Поиграли в капитализм — и хва-
тит!  

Голос за Харитонова — это голос за 
Россию, за будущее, за социализм! 

Социализм — победит! 
 

Геннадий ЗЮГАНОВ,  
Председатель ЦК КПРФ.

12 марта состоялась 
встреча кандидата на 
должность президента 
Российской Федерации 
Н.М. Харитонова со сту-
денческими профсоюза-
ми, в которой приняли 
участие представители 
независимых студенче-
ских профсоюзов, моло-
дые учёные и студенты. 
Темой обсуждения стали 
проблемы защиты прав и 
свобод работников в 
трудовых отношениях. 

Открывая встречу, секре-
тарь ЦК КПРФ, первый 
секретарь ЦК ЛКСМ РФ 

В.П. Исаков отметил, что для 
КПРФ работа с профсоюзами 
всегда была приоритетным на-
правлением деятельности. 

Следующим взял слово заве-
дующий лабораторией Инсти-
тута общей физики РАН им. 
А.М. Прохорова, член централь-
ного президиума профсоюза 
работников РАН В.П. Калинуш-
кин. Он поделился мнением о 
ключевой проблеме современ-
ной российской науки. 

— Несмотря на понимание го-
сударством роли развития оте-
чественной фундаментальной 
науки, во всём мире в неё вкла-
дывается 2—2,5% от ВВП, в Рос-
сии — всего лишь 1%, — заявил 
член центрального президиума 
профсоюза работников РАН. 

Председатель межрегио-
нального профсоюза «Рабочая 

ассоциация» Д.Н. Трудовой 
рассказал о проводимых в 
Санкт-Петербурге с участием 
региональных отделений 
КПРФ образовательных семи-
нарах. Он отметил, что заня-
тия проходят на базе и по ини-
циативе Санкт-Петербургского 
горкома КПРФ, и поблагодарил 
за помощь лично члена бюро 
Санкт-Петербургского горкома 
О.В. Яковенко. 

Председатель межрегиональ-
ного Независимого студенче-
ского профсоюза «Дискурс» А.А. 
Байбикова объявила о поддерж-
ке кандидатуры в президенты 
от КПРФ. 

— КПРФ постоянно поддер-
живает наш профсоюз во мно-
гих сферах. В частности, в по-
следнее время фракция регу-
лярно выступает в Госдуме с 
предложением повысить сти-

пендии студентам и аспиран-
там, — сообщила она. 

Анастасия Байбикова рас-
сказала о том, что Технологи-
ческий университет имени 
дважды Героя Советского Сою-
за, лётчика-космонавта А.А. 
Леонова (г. Королёв) стал 
жертвой «оптимизации». Бо-
лее 350 сотрудников уволены, 
вуз уже лишили корпуса ин-
ститута, и появилась опас-

ность расформирования его 
филиала — техникума техно-
логий и дизайна (ТТД). 

Н.М. Харитонов отметил, что 
для восстановления отече-
ственной экономики, осу-
ществления новой индустриа-
лизации на современной мате-
риально-технической и на-
учно-технологической базе 
главной производительной си-
лой должен стать современный 
рабочий класс. При этом важ-
нейшую роль в отстаивании 
его интересов играют незави-
симые профсоюзы. 

Также он рассказал, что рабо-
чая группа КПРФ, в которую 
входят учёные-правоведы, 
юристы, представители проф-
союзов и трудовых коллекти-
вов, в настоящий момент гото-
вит проект нового Трудового 
кодекса. 

— Новый кодекс защитит 
права на труд беременных жен-
щин, одиноких матерей и от-
цов, инвалидов, — заявил кан-
дидат от КПРФ. 

Кроме того, он сообщил, что 
программа КПРФ, представлен-
ная на III Орловском экономи-
ческом форуме, «Программа 
Победы», позволит вывести 
страну из глубокого системного 
кризиса. Она касается развития 
реального сектора экономики, 

развития сельского хозяйства, 
науки и образования, снижения 
налогового бремени, развития 
здравоохранения, поддержки 
материнства и детства. 

Первый заместитель Предсе-
дателя ЦК КПРФ Ю.В. Афонин 
поблагодарил присутствовав-
ших за совместную многолет-
нюю работу. Он отметил, что 
для Коммунистической партии 
Российской Федерации под-
держка трудящихся, профсоюз-
ного движения является прио-
ритетной задачей. 

— Кодекс законов о труде, 
существовавший в Советском 
Союзе, был самым передовым, 
и команда нашей партии во 
главе с Председателем ЦК 
КПРФ Г.А. Зюгановым разра-
ботала новый прогрессивный 
Трудовой кодекс для Россий-
ской Федерации. И именно в 
нём особо выделяется роль 
профсоюзного движения, — 
подчеркнул Ю.В. Афонин. 

Он отметил, что, только соз-
дав систему связи между 
представителями рабочих че-
рез профсоюзные организа-
ции с законодательной 
властью в виде депутатов, 
можно полноценно отстаивать 
права трудящихся. 

 
Пресс-служба ЦК КПРФ.

В защиту прав трудящихся

ВЗГЛЯД С УЛИЦЫ «ПРАВДЫ»

Лишь 17% россиян поло-
жительно относятся к Еди-
ному государственному эк-
замену (ЕГЭ). Но его наши де-
ти будут сдавать всё равно, 
причём теперь — больше.

Голос за Харитонова — 
голос за Россию! 

 

Обращение к гражданам страны

Столица Эллады вновь 
объята массовыми про-

тестами. На смену студен-
там, выступившим против 
принятия парламентом за-
кона о филиалах частных 
университетов, позволяю-
щего создавать в стране не-
государственные образова-
тельные учреждения, при-
шли пацифисты, устроив-
шие в центре Афин мас-
штабную манифестацию.   
Участники акции, организо-
ванной Компартией Греции 
(КПГ) на площади Синтагма 
у стен парламента, призы-
вали правящую «Народную 

демократию» прекратить 
накачивать оружием Украи-
ну, отказаться от участия 
греческих военных в мис-
сиях за рубежом и ликвиди-
ровать в республике воен-
ные базы США и НАТО. На 
мероприятии также присут-
ствовали солдаты-призыв-
ники — в основном те, кто 
выразил несогласие с от-
правкой фрегата «Гидра» в 
Красное море для участия в 
созданной Вашингтоном 
антихуситской коалиции.  

В начале митинга перед 
сотнями собравшихся, скан-
дировавших лозунги за мир 

и державших в руках крас-
ные флаги, выступила Ама-
лия Папасотириу — дей-
ствующий офицер ВВС Гре-
ции. Затем слово взял гене-
ральный секретарь ЦК КПГ 
Димитрис Куцумбас. В своей 
речи он отдельно остано-
вился на том, что на днях 
греческий премьер-ми-
нистр Кириакос Мицотакис 
побывал на Украине — имея 
на то полное право. «Но, гос-
подин Мицотакис, при этом 
вы не имеете права всё глуб-
же и глубже втягивать нашу 
страну и народ в кровавый 
конфликт. Посему вы обяза-

ны рассказать людям, что 
именно обсуждали с Влади-
миром Зеленским, на что 
согласились и в какие новые 
опасности готовитесь нас 
вовлечь». 

Как отметил политик, фак-
тически война на Украине 
началась не в феврале 2022 
года, «а десять лет назад, 
после госпереворота, осу-
ществлённого силами США и 
ЕС». «В Одессе, которую вы 
недавно посетили, господин 
Мицотакис, 2 мая 2014 года 
будущие избиратели Зелен-
ского, нацисты «Правого сек-
тора» (запрещён в РФ), подо-
жгли Дом профсоюзов, где 
заживо сгорели 100 активи-
стов, в основном русскоязыч-
ных. Вы сходили туда, чтобы 
оставить цветы? Скорее все-
го, нет», — констатировал Ку-
цумбас. 

Лидер Компартии Греции 
указал на расширение ЕС и 
НАТО, призванное упрочить 
позиции евроатлантических 
монополий, занявших «бо-
лее выгодное положение» с 
целью эксплуатации при-
родных богатств и рабочей 
силы народов региона. «В 
течение последних 30 лет 
США, НАТО и ЕС не покладая 
рук трудятся над тем, чтобы 
взять Россию в  экономиче-
ское, политическое и воен-
ное кольцо, совершая интер-
венции, переброску контин-
гентов и плодя военные ба-
зы», — указал Куцумбас. 

Генсек КПГ отметил: из-за 
превосходства России на по-

ле боя президент Франции 
Эмманюэль Макрон поднял 
вопрос об отправке войск в 
«самостийную». «Речь идёт 
о прямом военном вмеша-
тельстве ЕС и НАТО в кон-
фликт на Украине, в кото-
рый по сути втянута и наша 
страна, — сказал политик. — 
И, как мы видели, это не 
осталось без ответа со сто-
роны РФ, предупредившей, 
что в таком случае мы дви-
жемся к ядерной войне». 
Комментируя провокацион-

ные заявления руководите-
ля Пятой республики отно-
сительно переброски натов-
ского контингента на 
Украину, Куцумбас подчерк-
нул: «Вот куда ведёт народы 
ненасытность капитали-
стов, жаждущих всё новых 
прибылей, а также стремле-
ние к безграничной власти 
со стороны политических 
элит евроатлантического 
блока, использующего 
Украину как «остриё копья» 
против России». 

Генсек ЦК КПГ сделал ак-
цент на том, что «Эллада 
каждый год платит милли-
арды евро за членство в 
НАТО, то есть на деле уча-
ствует в финансировании 
войн альянса». Как сообщил 
Куцумбас, все партии Евро-
парламента, за исключени-
ем КПГ, сначала проголосо-
вали за войну, политико-
экономическую и военную 
поддержку Украины, а те-
перь продвигают оплату 
якобы маячащей на гори-

зонте победы над Россией 
натурой, то есть кровью ев-
ропейских народов, чтобы 
обеспечить и защитить ин-
тересы транснациональных 
монополий на Украине. «Не-
которые до сих пор пытают-
ся скормить населению сказ-
ку о том, будто ЕС защищает 
«обороняющуюся Украину», 
— констатировал Куцумбас, 
добавив, что с каждым днём 
число верящих в эту байку 
неуклонно снижается. 

 

В своей речи лидер КПГ го-
ворил и о необходимо-

сти остановить израиль-
скую агрессию в секторе Га-
за, вылившуюся в геноцид 
палестинцев. В связи с этим 
надо отметить, что с нача-
лом священного для мусуль-
ман месяца Рамадан в ис-
ламских странах с новой си-
лой вспыхнули акции в под-
держку жителей анклава. 
Самые мощные демонстра-
ции прошли в столицах Бах-
рейна и Туниса. 

Фото Рейтер.

9 770233 427776 62042
Тунис

Афины

33 триллиона рублей задолжали банкам россияне по состоянию 
на 1 февраля. За год этот показатель вырос на 23,5%, или на 

6,4 триллиона рублей, а за пять лет он удвоился, подсчитали РИА Но-
вости. В 2019 году задолженность по кредитам физических лиц была 
менее 15 триллионов рублей. В среднем суммарный долг на одного 
экономически активного жителя страны за год увеличился на 84 ты-
сячи и поднялся до 439 тысяч рублей. По оценкам агентства,  долговая 
нагрузка россиян растёт гораздо быстрее, чем их зарплата.

ЦИФРА ДНЯ
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ПАРЛАМЕНТСКИЙ ДНЕВНИК

МИНИ-ФУТБОЛ

ШТАБ ПРОТЕСТА

Честные выборы — 
залог успешного 
развития страны 

 

12 марта Председатель ЦК КПРФ, руководитель фракции КПРФ Г.А. Зюганов 
выступил на пленарном заседании Государственной думы

— Уважаемые коллеги! 
 
Мы, похоже, не осознали до конца, 

что против нас ведут войну на уни-
чтожение Русского мира. Можно 
принимать любые громкие заявле-
ния, но на Запад это не действует. 

Я хотел бы, чтобы наши комитеты 
по обороне и безопасности внима-
тельно изучили и обсудили статью 
генерал-полковника Зарудницкого, 
начальника Академии Генерального 
штаба, которая вышла в журнале «Во-
енная мысль». Он пишет, что после 
военной операции на Украине будут 
и другие. Нам не дадут спокойно 
жить и развиваться, если мы ока-
жемся слабыми. А чтобы быть силь-
ными, для начала надо честно и до-
стойно провести предстоящие пре-
зидентские выборы. Они впервые 
проводятся в условиях войны, и в их 
ходе необходимо рассмотреть аль-
тернативную программу развития. 

В этом зале находится наш канди-
дат в президенты Николай Харито-
нов. Он провёл сто с лишним встреч 
с представителями шестидесяти пя-
ти субъектов Российской Федерации. 
Наша команда участвовала во всех 
дебатах. В общей сложности мы про-
вели 3200 дебатов. И всё делаем для 
того, чтобы донести до общества 
важнейшую идею: без левоцентрист-
ского поворота невозможно решить 
стоящие перед ним проблемы и за-
дачи, иметь сильную армию и спло-
чённый народ, остановить вымира-
ние и обнищание. Ещё раз настаи-
ваю, что к этому необходимо отнес-
тись со всей серьёзностью! 

Я был крайне удивлён, что чинов-
ники на местах заранее обещают Пу-
тину на выборах чуть ли не 90 про-
центов. Ведь это подлость, оборачи-
вающаяся прежде всего против ру-
ководителя страны! Он сам нас всех 
призвал честно, достойно, справед-
ливо провести выборы. Чтобы были 
рассмотрены все альтернативы и уч-
тены критические замечания. 

Официально обращаюсь к адми-
нистрации президента: наведите эле-
ментарный порядок! Также обра-
щаюсь к руководству «Единой Рос-
сии»: вы отвечаете за строгое соблю-
дение закона. Когда все эти полит-
технологи, будто в бухгалтерии, рас-
писывают по 4—5 процентов другим 
кандидатам, жонглируя бездоказа-
тельными цифрами, они забывают 
главное. СССР расколотили не танко-
вой армадой Гитлера, не люфтваффе 
Геринга. Его расколотили, по сути де-
ла, политтехнологиями. Расшатали с 
помощью программы, предложенной 
американцами, которая называлась 
«Гарвардский проект». На неё рабо-
тали 100 институтов, целый отряд 
диверсантов. И вы сегодня видите 
последствия её реализации. 

Потери колоссальные и поистине 
трагические! Но если бы была при-
нята наша программа, мы смогли бы 
эти потери восполнить. И не было 
бы тогда ни сегодняшней войны, ни 
многих других бед. 

Мы обязаны внимательно отнес-
тись не только к тому, что высказал 
в Послании президент страны. Ровно 
через неделю после него со своим 
обращением выступил Байден. Я по-
просил своего советника, который 
много лет работал в США и препода-
вал в университете Ричмонда, пере-
вести послание Байдена. Его надо 

подробно изучать, а не просто хаять 
с телеэкрана. 

На самом деле, заявления амери-
канского президента — это прямой 
вызов нам. По сути, он выступал как 
фюрер. И с точки зрения формы, и по 
внутреннему содержанию. В его речи 
прозвучала развёрнутая программа 
модернизации США, направленная 
на принципиальное усиление её роли 
агрессивного мирового жандарма. 
Байден откровенно гордится тем, что 
расширение НАТО стало его главным 
достижением, тем, что Вашингтон в 
противостоянии нам диктует свою 
волю Германии и другим странам Ев-
росоюза. Среди тех, кто аплодировал 
этой речи, был и премьер Швеции, 
которая 200 с лишним лет не вступала 
ни в какие военные блоки. Теперь же 
она вошла в НАТО и уже подписывает 
соглашения о размещении на своей 
территории ракет, которые будут на-
целены на нас. 

Мы обязаны ясно понимать серь-
ёзность нарастающих угроз и быть 
готовыми к их отражению. А для это-
го необходимо максимально консо-
лидировать общество, принять пред-
ложенный нами бюджет развития и 
реализовать те предложения, кото-
рые вносила наша партия и фракция. 

Харитонов провёл в ходе избира-
тельной кампании множество 
встреч. Афонин объехал с ним всю 
страну. Мы вместе с Кашиным к 23 
февраля и 8 Марта отправили в Дон-
басс ещё два огромных конвоя. Но 
ведь задачи, которые мы при этом 
решаем, — это наши общие задачи. 
Мы все обязаны их решать, а не си-
деть и мухлевать: этому четыре с 
половиной процента, тому — пять с 
половиной. Это недопустимо — тем 
более в нынешней тревожной обста-
новке, требующей максимальной от-
ветственности и сплочённости! 

Не может набирать пять процентов 
партия, которая два года назад на-
брала на выборах во многих регионах 
30 процентов и показала в Хакасии 
результат 39 против 36 процентов у 
«партии власти». Не может быть та-
ким результат у партии, добившейся 
убедительного переизбрания Коно-
валова, против которого работали 200 
«чёрных политтехнологов». 

Но такие политтехнологи никуда 
не делись. Ни Голубев, ни Богомаз не 
ответили за то, что они воровали го-
лоса на выборах, хотя мы требовали 
призвать их к ответу. Приглашали 
сюда Голубева, благодаря которому в 
Ростовской области по-прежнему 
стоит памятник фашисту Краснову. 
На Урале по-прежнему действует 
Ельцин-центр — рассадник русофо-
бии и антисоветчины. В Москве про-
должают к главным праздникам вы-
страивать позорные заграждения во-
круг ленинского Мавзолея. Тем, кто 
этим занимается, стоило бы прийти 
5 марта, в День памяти Сталина, к 
его могиле. И посмотреть на 6800 
гвоздик, которые к ней положили. 
Их собрали молодые люди — целую 
акцию проводили! 

Почему молодёжь проводит такие 
акции? Почему сегодня Харитонов 
вместе с Афониным едут в Сталин-
град поклониться его бессмертному 
подвигу? Почему Путин открыл там 
три новых памятника Сталину, Жу-
кову и Василевскому? Потому что с 
каждым днём общество всё яснее 
осознаёт величие советского опыта 

и незаменимость советского насле-
дия для нас сегодняшних. Мы долж-
ны понимать, каковы реальные на-
строения в обществе, осознавать, что 
они требуют изменения курса и что 
это самый принципиальный вопрос. 

Какие три главных вопроса люди 
задают на всех встречах? Первый: ко-
гда закончится война? Но при таком 
подходе она никогда не закончится! 
Для её победного завершения нужна 
полная мобилизация. Требуется ре-
шение всех ключевых вопросов, мак-
симальное сплочение, а не мухлёж в 
ходе избирательной кампании. 

Второй вопрос: почему дорожает 
всё подряд? Почему растут комму-
нальные тарифы, почему не можем 
отрегулировать цены на бензин, со-
лярку, продукты первой необходи-
мости? Все задают этот вопрос. 

И третий вопрос: почему страна 
вымирает, а олигархи по-прежнему 
выводят гигантские деньги за рубеж? 
Только за 2022 год вывели 251 мил-
лиард долларов. Разве этот грабёж 
трудно остановить? Давайте наконец 
покончим с ним общими усилиями! 

У нас впереди отчёт правитель-
ства. Я настаивал на том, чтобы он 
состоялся как можно скорее. Прези-
дент в своём Послании сформулиро-
вал новые задачи. Три с половиной 
триллиона предстоит дополнительно 
вложить в социальную сферу. И мы 
это полностью поддерживаем. Обе-
щаны четыре триллиона дополни-
тельных вложений в «коммуналку», 
хотя на её восстановление требуется 
в несколько раз больше. В стране 60 
процентов труб изношено! 

Когда мы обсуждали здесь бюджет 
на предстоящие три года, Макаров 
упорно доказывал, что он хороший и 
его необходимо принять. А теперь 
его предстоит кардинально пере-
сматривать, потому что он абсолют-
но не соответствует потребностям 
страны и задачам, заявленным в пре-
зидентском Послании. Но ведь Ка-
шин с Коломейцевым и нашей 
командой предлагали вам бюджет 
развития. Он позволил бы увеличить 
расходы на 10 триллионов. И сегодня 
ничего не пришлось бы перекраи-
вать для выполнения задач, обозна-
ченных главой государства. 

Но вместо этого пополнять казну 
собираются за счёт увеличения на 
два процента налогов на доходы всех 
граждан, которые зарабатывают 
больше 80 тысяч в месяц. А олигархи, 
с которых по-прежнему не соби-
раются брать по 30—40 процентов 
налогов, как во всём мире, ходят и 
посмеиваются. 

Откройте послание Байдена. Он 
сказал: малоимущие американцы не 
будут платить налоги. А для богачей 
они при необходимости будут удвое-
ны и утроены. Вот почему Байден, не-
смотря на то что он уже еле передви-
гается, по предвыборным опросам от-
стаёт от Трампа всего на два процен-
та. Ведь глубинная Америка слышит 
обещания защищать её интересы. 

Я же хочу, чтобы нас слышала ко-
ренная Россия, русские регионы, ко-
торые вымирают ударными темпа-
ми. И Послание президента во мно-
гом на это нацелено. Мы шли на вы-
боры, чтобы оно было реализовано 
как можно успешнее. Шли, чтобы в 
ходе обсуждения найти принципи-
альные решения. Так почему же в 
ходе кампании так и не рассмотрен 

всерьёз ни один из поставленных 
нами вопросов? 

Среди них одним из важнейших 
является вопрос государственной 
поддержки и кадрового пополнения 
отечественной науки. Это ключевое 
условие нашего технологического 
прорыва. Нас уверяли, что поддержат 
аспирантуру, существенно увеличат 
стипендии молодым учёным. Но на 
деле оказалось, что только два аспи-
ранта из ста получат стипендию в 75 
тысяч. А остальные, по сути, не по-
лучат ничего. Но откуда вы тогда 
возьмёте новые технологии и та-
лантливых специалистов? 

У нас миллион 200 тысяч талантли-
вых людей работают за кордоном, в 
иностранных компаниях. Они вернут-
ся в Россию с радостью. Но для этого 
необходимо обеспечить им достойные 
условия работы. Так давайте примем 
соответствующие решения! Тогда они 
приедут и будут развивать нашу стра-
ну, а не работать на чужое благо. 

Ключевая задача выборов — укреп-
ление стабильности. Не случайно Ни-
колай Михайлович Харитонов в 
своих выступлениях повторяет: я за 
стабильность. Мы провели все пред-
выборные встречи максимально ор-
ганизованно, достойно. Но я настаи-
ваю на том, чтобы усилили контроль 
за чиновниками, которые готовы са-
мым грубым образом попирать вы-
борное законодательство. 

Мы направляем для контроля за 
выборами 100 тысяч наблюдателей, 
которых обучили и подготовили. Нам 
не надо ни одного чуждого голоса. И 
я ничего не имею против «Новых 
людей». Но я надеялся услышать хоть 
одно действительно новое слово, 
хоть одно по-настоящему ценное 
предложение. Увидеть проект хотя 
бы одного важного закона. Однако 
не увидел и не услышал ничего, за 
что им можно пообещать эти 5—7 
процентов голосов. 

Не надо шутить с людьми, которые 
сейчас живут под постоянными об-
стрелами. Сегодня 47 дронов над стра-
ной пролетело. И мы должны спло-
титься, объединиться и решать эти 
проблемы. В том числе с помощью 
избирательного бюллетеня. Но пора 
окончательно осознать: без левоцент-
ристского поворота у вас не будет ни 
достаточных средств в бюджете, ни 
благополучного общества, ни страны, 
которая уверенно смотрит вперёд. 

Все сегодняшние проблемы порож-
дены предательством и обманом 
времён Горбачёва и Ельцина. Я ви-
дел, как Ельцина самым бессовест-
ным, самым вероломным образом 
тащили к власти с помощью амери-
канских инструкторов. И это обер-
нулось такими бедами, которые от-
няли миллионы жизней. Был нанесён 
колоссальный удар по нашей исто-
рии, по нашей культуре. 

Для того чтобы преодолеть это 
разрушительное наследие и твёрдо 
встать на путь побед, нужно прежде 
всего перестать лгать. Нужно пони-
мать, в каком состоянии мы нахо-
димся, и безотлагательно принимать 
необходимые решения. Вот тогда мы 
будем уверенно побеждать любых 
противников. Мы посылаем своих 
людей на фронт, уже 62 командира 
похоронили. Но мы твёрдо знаем, 
что сражаемся за будущее страны. И 
ради её будущего сделаем всё, чтобы 
эти выборы прошли честно!

12 марта Госдума в числе прочих законодательных дел принялась за наве-
дение порядка в лесу. «Давно пора!» — скажут граждане, с болью наблюдающие, 
как уничтожается одно из главных достояний нашей страны — безжалостно 
вырубается, разворовывается, погибает в огне пожаров. Но помогут ли пра-
вовые новшества по-хозяйски бережно и с умом относиться к общенародному 
бесценному богатству? «Скорее нет, чем да» — к такому выводу пришла 
фракция КПРФ, изучив законодательную инициативу, обмозгованную «едино-
россами» в соавторстве с элдэпээровцами.

Речь пойдёт о лесных дорогах. «Сейчас на 
них и леший ногу подвернёт, не то что подви-
зающийся на лесном промысле предприни-
матель», — решили некоторые парламентарии 
и предложили поправки в Лесной кодекс. Те-
перь там появится целая глава, которая так и 
будет называться — «Лесные дороги». А под-
разделяться они станут на лесохозяйственные 
и лесотранспортные. О создании первых 
должно заботиться государство, чтобы 
обеспечить охрану, защиту, воспроизвод-
ство лесов и лесоразведение (правда, 
деньги на это пока выделять никто не со-
бирается), вторые — забота лесозагото-
вителей и прочих охотников за «лесными 
ресурсами». Принятый в первом чтении 
законопроект допускает выборочные и 
сплошные рубки деревьев при прокла-
дывании и эксплуатации лесных дорог. 

Обсуждая законопроект, некоторые де-
путаты-«единороссы» выступали с таки-
ми своими умозаключениями, что, каза-
лось, лес в их понимании — это уже и не 
собственность государства, не общенародное 
достояние, а какие-то разрозненные барские 
угодья. То высказывались опасения, что между 
бизнесменом, построившим на свои деньги 
дорогу, и местным населением, пожелавшим 
ею воспользоваться, могут вспыхивать кон-
фликты. То сокрушались, что лесники будут 
ездить по дорогам, проложенным на частные 
инвестиции, и тем самым государство просто 
сядет предпринимателям на шею. 

Иные депутаты, напротив, считали, что всё 
финансирование ляжет на нищие районные и 
областные бюджеты. Оттого для отвода глаз и 
не указывается в законопроекте источник фи-
нансирования. Опять же, кто возьмёт дорогу на 
баланс, кто будет содержать её в случае, если 
арендатор попадёт в реестр недобросовестных? 
— вопросов было больше, чем ответов на них. 
Насторожила некоторых отсылка к «субъектам 
иной экономической деятельности». Уж не оли-
гархи-охотники ли это? — строили предполо-
жения депутаты. С иронией отнеслись парла-
ментарии к норме законопроекта, дозволяю-
щей гражданам и юрлицам «создавать объекты 
лесной инфраструктуры», — мол, интересно 
было бы посмотреть на человека, вздумавшего 
лесную дорогу проложить. 

Возникали вопросы: как будет достигаться 
согласие между пользователями соседних лес-
ных участков и государством? Что касается 
взаимоотношений лесозаготовителей, законо-
проект не даёт на него ответа — вся надежда на 
умение бизнесмена договариваться, сообразуясь 
с экономической выгодой. С государством всё 
проще: здесь будет действовать заявительный 
механизм, который, как полагают коммунисты, 
ориентирован в основном на промышленный 
комплекс, а не на защиту леса от разграбления. 

Фракция КПРФ с таким подходом не согла-
силась. «Лесной кодекс надо менять в интересах 
лесного хозяйства — с разрешительным поряд-
ком, с порубочным билетом строгой отчётно-
сти», — заявил Вячеслав Мархаев. За образец 
можно было бы взять Лесной кодекс Белорус-
сии, где с лесами всё в порядке, предложил де-

путат. А у нас уже практически не остаётся 
строительного леса и продолжаются сплошные 
вырубки. И законопроект не решает существую-
щие проблемы, он защищает интересы опреде-
лённого круга лиц, но никак не лесное хозяй-
ство и природу в целом, добавил Вячеслав Ми-
хайлович. Фракция КПРФ выступает за восста-
новление института лесников, порушенного 

под нажимом капиталистов-хищников, для ко-
торых лес — лишь источник наживы. 

Недавно президент в Послании Федераль-
ному собранию предложил «повысить зарпла-
ты специалистов, которые трудятся в лесном 
хозяйстве, в сфере метеорологии, охраны 
окружающей среды». Но никто не торопится 
выполнять это указание. «Партия власти» хотя 
и прорубает дороги сквозь лесную чащу, но 
всё в одном направлении — в сторону «опти-
мизации». Например, в Ярославской области 
решено создать областное управление лесни-
чествами и сократить число руководителей 
лесных хозяйств, инспекторов, водителей. 

От оппозиционных депутатов звучат предло-
жения о восстановлении министерства лесного 
хозяйства, о возврате управления лесами с ре-
гионального на федеральный уровень. И вроде 
как уже и в правительстве об этом поговаривают. 
Но хочется знать: когда разговоры стихнут, что 
от них останется? Только такие вот никчёмные, а 
возможно, и вредные законы? Видимо, да, если 
несменяемость власти будет основополагающим 
принципом государственного устройства. 

Этот вывод подтвердило и рассмотрение 
внесённого коммунистом Николаем Коло-
мейцевым проекта протокольного поручения 
о невыплате в течение пяти месяцев работни-
кам «Азовмаша» зарплаты. Депутат три недели 
назад направил запросы в генпрокуратуру и 
минпромторг, но никакого шевеления пока 
нет. Коломейцев предложил поручить дум-
скому комитету по безопасности и противо-
действию коррупции ускорить проверку при-
чин невыплаты зарплаты, используя парла-
ментские возможности. Ответ представителя 
комитета был такой: 30-дневный срок для ис-
полнения запроса ещё не истёк, ответ будет 
дан своевременно. А люди ждут, их семьи си-
дят без денег. Но какое дело до этого депутатам 
с чиновничьей душой? Их казённую чёрст-
вость, которая в принципе несовместима со 
статусом народного представителя, и топором 
дровосека не вырубишь. 

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Зарубка 
в Лесном 
кодексе

На страже интересов народа
Очередное заседание Обще-

российского штаба про-
тестных действий состоялось 
12 марта под руководством за-
местителя Председателя ЦК 
КПРФ Владимира Кашина. 

В начале совещания В. Ка-
шин поблагодарил собрав-
шихся за активную работу в 
ходе избирательной кампа-
нии и отметил, что все струк-
туры штаба действовали сла-
женно, проведено множество 
акций и мероприятий, пред-
выборных дебатов.  

За годы своего существова-
ния наша партия добилась мно-
гого, заявил В. Кашин, в том 

числе отстояла Знамя Победы, 
дала отпор появлению на на-
шей земле натовских баз и т.д., 
и мы по-прежнему будем сто-
ять на страже интересов про-
стого народа. В дни выборов 
необходимо максимально обес-
печить явку на избирательные 
участки нашего электората, 
подчеркнул В. Кашин. Нам 
нельзя потерять ни один голос. 

Большую работу проводит 
КПРФ по сбору и отправке гу-
манитарной помощи Донбас-
су, она является одной из важ-
нейших для партии и продол-
жится до тех пор, пока это бу-
дет необходимо. Очередной 

гуманитарный конвой отпра-
вится в преддверии майских 
праздников, 26 апреля. 

Кроме того, Владимир Ка-
шин напомнил собравшимся 
о необходимости отметить на 
самом высоком уровне День 
космонавтики 12 апреля. В 
этот день в 1961 году Юрий 
Гагарин, которому в нынеш-
нем марте могло бы испол-
ниться 90 лет, первым в мире 
совершил полёт в космос.  

А 22 апреля коммунисты от-
метят очередную годовщину со 
дня рождения Владимира Иль-
ича Ленина. 

Алёна ЕРКИНА. 

А  вот борьба за все 
остальные места в 
верхней части таблицы, 

наоборот, обострилась до 
предела. И главное внимание 
в этой борьбе в выходные бы-
ло приковано к домашним 
матчам нижегородского «Тор-
педо» против МФК КПРФ. 

Соперники вышли на пло-
щадку в субботу, 9 марта, уже 
зная результаты игр с участи-
ем главных конкурентов. А это 
давало каждому из них воз-
можность оторваться в табли-
це от «Норильского никеля» и 
«Синары», а также вплотную 
приблизиться к расположив-
шимся на второй строчке 
югорчанам. Это обстоятель-
ство и предопределило упор-
нейший характер первого 
матча в Нижнем Новгороде.  

В нём поначалу всё скла-
дывалось в пользу москвичей. 
МФК КПРФ выдержал дебют-
ный натиск хозяев площадки, 
а затем открыл счёт. После 

перерыва ближе к середине 
второго тайма наши ребята 
сумели удвоить своё преиму-
щество. Однако дальше собы-
тия стали развиваться уже не 
по нашему сценарию… 

Сколько уже раз МФК КПРФ 
становился по ходу сезона слов-
но олицетворением известного 
изречения о тех, кто создаёт се-
бе трудности, чтобы затем их 
героически преодолевать! Вот 
и на этот раз в заключительной 
десятиминутке игры наша 
команда позволила сопернику 
сравнять счёт, причём сделали 
это торпедовцы в течение всего 
трёх минут! В итоге для опре-
деления победителя пришлось 
пробивать послематчевые пе-
нальти, в которых точнее ока-
зались хозяева площадки, за-
воевавшие два очка. Нашим ре-
бятам пришлось довольство-
ваться одним утешительным 
баллом в свою копилку. 

Казалось бы, в повторном 
матче чемпионы страны не 

повторят своих ошибок. Но, 
судя по всему, футболисты 
МФК КПРФ не смогли отойти 
от поражения в первой игре, 
во многом случившегося по их 
собственной вине, в первую 
очередь психологически. Со-
перник же, наоборот, вышел 
на площадку на кураже, словно 
продолжая ставшую победной 
для него днём ранее встречу. 

В итоге в первой десятими-
нутке торпедовцы буквально 
смяли защиту МФК КПРФ, за-
бив в ворота москвичей це-
лых пять(!) мячей, а в свои 
пропустив лишь однажды. Да 
и после этого хозяева про-
должали контролировать ход 
встречи, что позволило им за-
вершить первый тайм с раз-
громным счётом 7:2 в свою 

пользу. Игра, как говорится, 
была сделана. 

К чести нашей команды сле-
дует отметить, что во втором 
тайме она сделала всё, чтобы 
избежать столь позорного для 
чемпиона страны результата. 
Несмотря на то, что хозяева 
во второй половине матча 
действовали по счёту и особо 
не рисковали, МФК КПРФ 
сумел дважды поразить воро-
та «Торпедо». Окончательный 
результат поединка — 7:4 в 
пользу нижегородцев, кото-
рые набрали 64 очка и утвер-
дились на промежуточном 
третьем месте в таблице, от-
ставая всего на пять очков от 
идущих вторыми «газовиков». 

Что же касается нашей 
команды, то по итогам выезда 

в Нижний Новгород она, по-
казав далеко не чемпионскую 
игру, сумела набрать всего од-
но очко. Это позволило ей 
лишь догнать в таблице «Но-
рильский никель», с которым 
МФК КПРФ теперь делит 4— 
5-е места, набрав по 58 очков. 
Но из глубины таблицы к ним 
уже подтянулись «Синара» из 
Екатеринбурга с 55 очками и 
«Тюмень», имеющая ещё на 
три очка меньше. Так что вся 
борьба за высокие места в таб-
лице перед началом плей-офф 
ещё впереди: командам Су-
перлиги предстоит сыграть по 
10 матчей в пяти оставшихся 
сдвоенных турах «регулярки». 

Следующим соперником 
МФК КПРФ станет сыктыв-
карская «Новая генерация», 
которую наша команда будет 
принимать на домашней пло-
щадке в Климовске 21 и 22 
марта. 

Николай ЕВСТАФЬЕВ. 

Сыграли не по-чемпионски
Прошедшие в минувшие выходные матчи 17-го 

тура чемпионата России по мини-футболу в Супер-
лиге практически дали ответ на главный вопрос, но 
оставили открытыми все остальные. Ясность, по-
жалуй, наступила только с победителем регулярного 
чемпионата страны. За пять туров до завершения 
этой части соревнований и начала плей-офф «Ухта», 
разгромившая дважды на своей площадке «Нориль-
ский никель», оторвалась от ближайшего преследо-
вателя — команды «Газпром-Югра», в свою очередь 
дважды уступившей «Синаре» в Екатеринбурге, уже 
на целых 16 очков. В оставшихся 10 матчах «регу-
лярки» ликвидировать такой гандикап, если с лиде-
ром не начнёт происходить что-то совсем неверо-
ятное, практически нереально. 

q Фрагмент игры в Нижнем. Фото с сайта МФК КПРФ. 

П одобный стиль управ-
ления больницей уже 
вызвал отток кадров. 

Но Иванова это, похоже, не 
сильно беспокоит. Главное, 

чтобы у него были послушные 
подчинённые, безропотно 
вкалывающие за копейки. 
Кадровый голод уже начал 
влиять на качество медицин-

ской помощи. Жителям Но-
воульяновска приходится 
ехать в областной центр, что-
бы попасть на приём к узким 
специалистам. 

Против бездарной полити-
ки руководства больницы вы-
ступают не только медицин-
ские работники, организовав-
шие в медучреждении неза-
висимую профсоюзную ячей-
ку, но и жители города, выхо-
дящие на одиночные пикеты 
с призывом отправить Ива-
нова в отставку. 

Работники больницы стучат 
во все двери: в полицию, про-
куратуру, к губернатору Алек-
сею Русских, сенатору РФ Ай-
рату Гибатдинову, обращают-
ся к депутатам. Ведь выясни-
лось ещё и то, что главврач 
периодически разъезжает на 
служебном авто по личным 
делам, используя бензин, 
предназначенный для нужд 
«скорой помощи». В связи с 
этим депутат от КПРФ в Зако-
нодательном собрании обла-
сти Виталий Кузин обратился 
с запросом к руководителю 
УМВД региона М. Петрушину.  

Чтобы прикрыть своего за-
кадычного друга Иванова, к ис-
тории подключился сам глава 
Новоульяновска «единоросс» 
Деникаев. Чиновник даже при-
езжал в больницу и психоло-
гически давил на медиков. А 
вот когда горожане просили 
Деникаева помочь в решении 
проблем больницы, он тут же 
нашёл отговорку, что, дескать, 
это не его полномочия.  

Жители Новоульяновска 
начали собирать подписи за 
отставку главного врача го-
родской больницы. 

 
Пресс-служба Ульяновского 

обкома КПРФ.

АДРЕСА СОПРОТИВЛЕНИЯ

Получай 
гроши молча 

Тревожные новости о происходящем в Новоулья-
новской городской больнице (Ульяновская область) 
продолжают пестрить в СМИ. Тому причиной скан-
дальная ситуация, сложившаяся в медучреждении 
из-за действий главного врача Алексея Иванова, ко-
торый вместо грамотной кадровой работы органи-
зовал преследование тех, кто не согласен с ущемле-
нием своих трудовых прав — это и неоплата ночных 
дежурств, и лишение других выплат…
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ЛАТИНСКАЯ АМЕРИКА

В БРАТСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ

— Удалось ли в 2023 году осуществить все 
запланированные проекты? 

— Проектов у нас всегда много. Если я скажу, 
что мы выполнили все планы, это будет не-
правильно, потому что планы всегда более 
широкие, чем возможности для их осуществ-
ления. Но если нашу работу разграничить по 
сферам деятельности, то можно выделить не-
сколько направлений. Мы ставили перед собой 
задачу обновить экспозицию «Беларусь от ис-
токов по XVIII век» в Национальном истори-
ческом музее и отлично с ней справились. 
Также реализовали все проекты в филиалах 
музея и провели много ярких выставок с ак-
центом на знаковых мероприятиях этого года: 
День народного единства, День Конституции, 
День Независимости и День Государственного 
флага, Государственного герба и Государст-
венного гимна Республики Беларусь. 

Хотелось бы обратить внимание, что Нацио-
нальный исторический музей старается про-
водить мероприятия и большие выставочные 
проекты общеобразовательной тематики. Со-
вместно с РОСФОТО мы сделали несколько 
проектов, в рамках которых показали историю 
развития фотографии, в том числе на террито-
рии Белоруссии, издали каталоги, что тоже до-
статочно важно для музея, и, разумеется, реа-
лизовали выставочный проект, связанный с 
историей письменности. Основная категория 
посетителей музея — школьники. Цифровая 
эпоха во многом изменила культуру общения, 
поиска информации, а также отношение к са-
мому письму, поэтому в течение года мы хо-
тели показать школьникам столетнюю исто-
рию образования. Несмотря на изменения в 
образовательном процессе, всё равно остаются 
такие традиционные для учащихся вещи, как 
дневники, которые почти не изменились с пе-
риода Российской империи, документы об об-
разовании и фотоальбомы. Сегодня можно 
держать в телефоне десятки фотографий, но 
люди всё равно хотят сохранить память в ма-
териальном виде. 

Если говорить о международных проектах, 
то выставка Национального исторического му-
зея открывала серию выставок в павильоне 
ВДНХ в Москве. Через этнографию мы показа-
ли разнообразие традиций Белоруссии. Этот 
выставочный проект получил положительный 
отклик в Российской Федерации и продолжил 
экспонирование в Уфе, Казани. Сейчас на пло-
щадке Национального исторического музея 
представлен выставочный проект Российского 
национального музея музыки «Сергей Рахма-
нинов: «Я — русский композитор…» 

В 2023 году мы также участвовали в различ-
ных конференциях, среди которых наиболее 
значимые: VI Международное культурное  
ЭКСПО «Шёлковый путь» (КНР), III Междуна-
родная научно-практическая конференция 
«Институты памяти, книга и чтение в инфор-
мационном обществе» (Киргизская Республи-
ка, Бишкек), ІІ Санкт-Петербургский междуна-
родный исторический форум «Битва за Ле-
нинград — всенародная победа», Междуна-
родная конференция «Музей и эпоха» в рамках 
многолетней комплексной программы «На-
следие Содружества. Традиции для будущего» 
(Санкт-Петербург). 

Национальный исторический музей высту-
пил участником проекта по изданию большой 
книги «Атлас газа» совместно с компанией 
«Газпром» и Музеем геологии, нефти и газа. В 
издании мы показываем достижения геолого-
разведки в советскую эпоху через фондовые 
предметы. Презентация издания состоялась в 
Санкт-Петербурге. 

— Планируются ли проекты с российски-
ми музеями в 2024 году? 

— Да, ведь с музеями российских регионов 
мы подписали множество договорённостей о 
сотрудничестве. Разумеется, у нас есть насы-
щенный событийный календарь, и мы внима-
тельно изучаем все мероприятия, связанные с 
историей нашей страны. Сейчас мы ведём пе-
реговоры с российскими коллегами, чтобы 
они смогли принять у себя проекты, приуро-
ченные к юбилею ансамбля «Песняры», а мы в 

свою очередь открыты к интересным проектам 
из Азовского историко-археологического и па-
леонтологического музея-заповедника, Нацио-
нального музея Республики Калмыкия имени 
Н.Н. Пальмова, а также музеев из Казани и Но-
восибирска. 

— В этом году пройдёт ряд больших юби-
леев, в том числе 100-летие белорусского 
кино и 80-летие освобождения Белоруссии 
от немецко-фашистских захватчиков. Ка-
кие проекты планируются к этим датам? 

— Мы уже обновили Музей истории бело-
русского кино, филиал Национального исто-
рического музея Республики Беларусь, и к кон-
цу года планируем закончить работу над соз-
данием новой экспозиции по истории бело-
русского кино. Но главным для нас в 2024 году 
будет 80-летие освобождения республики от 
немецко-фашистских захватчиков и 85 лет с 

того дня, как Белоруссия стала единой. Разу-
меется, планируем масштабные выставочные 
и виртуальные проекты к этим датам. 

— В Национальном историческом музее 
работает много молодых специалистов. На 
что вы смотрите при их выборе и как соз-
даёте среду для их развития? 

— Работа с молодёжью всегда самая важная 
и сложная. Для нас самое главное, чтобы чело-
век получал удовольствие от своего дела. В 
культуре работа творческая. Здесь нельзя соз-
давать что-то шаблонное. Наоборот, нужно 
всегда находить новые решения. Если подхо-
дить к делу без души, то это не даст эффекта, 
на который мы рассчитываем. В целом моло-
дёжь достаточно быстро продвигается по карь-
ерной лестнице. Специалистов среднего воз-
раста в музее мало, а пенсионеров, которым 
нужно искать замену на будущее, много, по-
этому мы делаем ставку на новое поколение. В 
2023 году было достаточно продвижений мо-
лодых ребят по назначению, в том числе на 
административные должности, и пока ни об 
одном назначении мы не пожалели. У нас есть 
интересные, перспективные девушки и юно-
ши, но с ними нужно работать. Несмотря на 
оценки, которые студент получал в учебном 
заведении, профессионалом он становится 
после проверки на практике, которая всегда 
более динамична и разнообразна, чем обуче-
ние. При этом учебные заведения тоже стре-
мятся быть ближе к музеям. Мы очень активно 
берём на практику студентов и, как правило, 
стараемся оставлять их у себя после практики. 

— Как Национальный исторический му-
зей взаимодействует с другими музеями? 

— Мы поддерживаем хорошие отношения 

с нашими коллегами. Примерно год назад 
Национальный исторический музей органи-
зовал проведение V Национального форума 
музеев Белоруссии. В 2023 году мы издали 
каталог форума, а также провели несколько 
больших методических семинаров. Каждый 
из них был посвящён определённой теме — 
инклюзивным проектам, геноциду белорус-
ского народа, вопросам сохранения фотогра-
фического наследия в музее. Также мы обра-
тили внимание на поиск материалов для ши-
рокого экспонирования выставочных про-
ектов, связанных с Днём народного единства. 
Музеи никогда глубоко не работали в на-
правлении этой темы, поэтому сейчас нам 
нужно наверстать упущенное и найти сохра-
нившиеся артефакты. 

Национальный исторический музей также 
оказывает методическую помощь при откры-
тии новых музеев. Наши сотрудники прини-
мали участие в создании постоянной музейной 
экспозиции на месте концлагеря «Берёза-Кар-
тузская», музея в мемориальном комплексе 
«Хатынь», Жиличского исторического ком-
плекса-музея. 

В целом планов очень много, в том числе 
связанных с взаимодействием с другими му-
зеями. Мы будем стараться осуществить всё, 
что задумали, и сделать музей более интерес-
ным и информативным. Надеемся, что все на-
ши проекты найдут своего зрителя. 

 
Фото из архива.

Ставка на новое 
поколение 

О проектах с Россией, работе музеев в цифровую эпоху 
и поддержке молодых специалистов 

 
Национальный исторический музей Республики Беларусь — один из ведущих её 

музеев, в фондах которого хранятся произведения искусства, документы и книги, 
предметы быта, этнографии и другие экспонаты, связанные с историей страны. В 
2023 году в музее прошло множество выставочных проектов. Один из последних 
был связан с музыкой. Корреспондент БЕЛТА узнала у директора Национального ис-
торического музея Александра Храмого, какие проекты удалось осуществить в ми-
нувшем году и в каких направлениях музей будет развиваться в 2024-м.

ХЕЛЬСИНКИ. В ряде ре-
гионов Финляндии к концу не-
дели может остановиться ав-
тобусное сообщение из-за не-
хватки топлива на АЗС на фоне 
массовой забастовки, органи-
зованной Центральным объ-
единением профсоюзов и ря-
дом входящих в него федера-
ций. Протесты с участием почти 
7000 человек направлены про-
тив запланированных прави-
тельством мер на рынке труда 
и ослабления социального 
обеспечения. 

 
ВАШИНГТОН. Экс-прези-

дент США  Дональд Трамп на-
брал необходимое количество 
голосов для выдвижения кан-
дидатом на выборах главы го-
сударства от Республиканской 
партии. С учётом результатов 
праймериз и кокусов 45-й хо-
зяин Белого дома уже зару-
чился поддержкой 1219 деле-
гатов предстоящего партийно-
го съезда при обязательном 
минимуме в 1215. Минималь-
ный порог необходимого числа 
делегатов съезда демократов 
преодолел и действующий пре-
зидент Джо Байден. 

 
ТЕГЕРАН. Число пострадав-

ших во время традиционного 
фестиваля огня Чахаршанбе-Су-
ри в Иране превысило 3250 
человек, число погибших уве-
личилось до 14. Были госпита-
лизированы в медучреждения 
бригадами «скорой помощи» 
463 раненых. Кроме того, 189 
человек лишились конечностей, 
у 1070 повреждены глаза, ещё 
981 получили ожоги. Обычно, 
отмечая Чахаршанбе-Сури, лю-
ди травмируются, прыгая через 
костёр и нарушая правила поль-
зования пиротехникой. 

 
СТОКГОЛЬМ. Швеция всту-

пила в НАТО под действием 
мистификации о «величайшей 
угрозе со времён Второй ми-
ровой войны» со стороны Рос-
сии, заявил офицер в отставке 
Рогер Рихтхофф. По словам во-
енного, правящие элиты коро-
левства запустили в эфир лжи-
вый штамп о полномасштаб-
ном вторжении РФ на Украину, 
хотя на самом деле «масштабы 
спецоперации были весьма 
ограниченными». Напомним, 
протокол о присоединении 
Швеции к альянсу официально 
вступил в силу 7 марта. 

 
ПАРИЖ. Депутаты Нацио-

нального собрания Франции 
большинством голосов поддер-
жали двустороннее соглашение 
о безопасности с Украиной, 
предполагающее предоставле-
ние «незалежной» военной по-
мощи в течение 10 лет. Кроме 
того, в ближайшие недели, за-
явил премьер Пятой республи-
ки Габриэль Атталь, Париж пе-
редаст Киеву 150 беспилотни-
ков и 6 гаубиц «Сезар». 

По сообщениям информагентств 
подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

Генеральный секре-
тарь ЦК Компартии 
Китая Си Цзиньпин 
подчеркнул, что не-
обходимо энергично со-
действовать высокока-
чественному развитию 
области новых источ-
ников энергии в стране, 
чтобы внести больший 
вклад в построение чи-
стого и прекрасного 
мира. С таким заявле-
нием он выступил, 
председательствуя на 
12-й коллективной учё-
бе с участием членов 
Политбюро ЦК КПК. 

Отметив, что общая си-
туация социально-эко-
номического развития 

страны зависит от энергети-
ческой безопасности, Си 
Цзиньпин констатировал, что 
активное развитие экологиче-
ски чистых энергоресурсов и 
продвижение зелёной и низ-
коуглеродной трансформации 
социально-экономического 
развития стали консенсусом 
международного сообщества 
для борьбы с глобальным из-
менением климата. 

По его словам, развитие 
энергетики в Китае по-преж-
нему сталкивается с рядом 
проблем, включая огромное 
давление спроса, ограниче-
ния в сфере предложения и 

трудности в зелёной и низко-
углеродной трансформации. 
«Чтобы реагировать на эти 
вызовы, необходимо активно 
развивать область новых ис-
точников энергии», — под-
черкнул Си Цзиньпин. 

Он отметил, что Китай бо-
гат ветроэнергетическими, 
фотоэлектрическими и дру-
гими ресурсами. Страна рас-
полагает огромным потен-
циалом развития области но-
вых источников энергии и 
создала крупнейшую в мире 
систему экологически чистого 
энергоснабжения. Китайские 
автомобили на новых источ-
никах энергии, литиевые ба-
тареи и фотоэлектрическая 
продукция обладают большой 

конкурентоспособностью на 
международном рынке. 

Си Цзиньпин призвал уре-
гулировать отношения между 
правительством и рынком, 
освоением и сбережением 
энергоресурсов, а также про-
двигать высококачественное 
развитие сферы новых источ-
ников энергии. 

В связи с этим необходимо 
укреплять совместные иссле-
дования в области освоения 
основных ключевых техноло-
гий, усиливать трансформа-
цию и применение результа-
тов научных исследований, а 
также культивировать энер-
гетические технологии и свя-
занные с ними отрасли в но-
вые точки роста с целью про-

движения модернизации ки-
тайской промышленности и 
содействия развитию про-
изводительных сил нового ка-
чества. 

Си Цзиньпин отметил не-
обходимость дальнейшего 
формирования инфраструктур-
ной сети в сфере новых источ-
ников энергии, продвижения 
интеллектуализации электро-
сетевой инфраструктуры, а так-
же преобразования интеллек-
туальных систем Микрогрид. 

КНР должна ускорить соз-
дание сетевой системы заряд-
ной инфраструктуры, чтобы 
поддержать стремительное 
развитие автомобилей на но-
вых источниках энергии. 

По словам китайского ли-
дера, необходимо углублять 
международное сотрудниче-
ство в области технологиче-
ских инноваций, связанных с 
новыми источниками энер-
гии, продвигать создание 
справедливой, равноправной, 
сбалансированной и общедо-
ступной глобальной системы 
управления энергетикой. Си 
Цзиньпин также призвал по-
высить эффективность инве-
стиций в научно-технологи-
ческие инновации. 

Синьхуа.

Огромный потенциал 
для построения 

прекрасного мира

Углублять 
сотрудничество 

 
Куба и Венесуэла укрепили тесные связи, 

объединяющие обе страны, приняв мемо-
рандум о взаимопонимании по научному 
сотрудничеству. 

Документ подписали министр университетского 
образования Венесуэлы Сандра Облитас и ми-

нистр высшего образования Кубы Вальтер Балуха в 
рамках XIV Международного конгресса высшего 
образования — 2024. 

Сандра Облитас подчеркнула, что меморандум 
позволит создать механизмы обмена в образова-
тельной и научной сфере, углубляться в исследова-

тельские области, представляющие взаимный ин-
терес, а также способствовать развитию двух стран. 
Она подробно рассказала о достижениях Боливари-
анской революции в сфере образования, особенно  
в переходе к инклюзивности. 

Со своей стороны, Вальтер Балуха выразил поже-
лание, чтобы меморандум, принятый на конгрессе 
— постоянном месте для «обмена с представителя-
ми различных высших учебных заведений, которые 
собираются вместе, чтобы рассказать о проблемах, 
достижениях и итогах работы», — помогал укреп-
лять сотрудничество между обеими странами в 
области науки. 

 

Время 
инвестпроектов 

 
Президент Многонационального Госу-

дарства Боливия Луис Арсе заявил недав-
но, что его правительство инвестирует 
795 млн боливиано (113,5 млн долл.)  
в департамент Оруро. 

 

Во время заседания, на котором присутствовали 
вице-президент страны Дэвид Чокеуанка, гу-

бернатор Оруро Джонни Ведиа и другие лица, 
Луис Арсе пояснил, что эти средства предназначе-
ны для претворения в жизнь проектов в сфере об-
разования, здравоохранения и сельского хозяй-
ства, ряд проектов связан с индустриализацией 
департамента. 

Луис Арсе сообщил, что в текущем году на основе 
соглашений, подписанных с отделом специальных 
проектов администрации президента, будут по-
строены комплексный медицинский центр в го-
родке Курауара-де-Карангас и медицинский центр 
в муниципалитете Карангас с инвестициями в раз-
мере 8 млн боливиано (более 1 млн долл.). В настоя-
щее время подписывается соглашение о сооружении 
медицинского центра Сантьяго-де-Уайльямарка с 
инвестициями в размере более 11 млн боливиано 
(1,57 млн долл.). 

Больница Исайяс также будет построена в муни-
ципалитете Оруро, инвестиции превысят 55 млн бо-
ливиано (почти 8 млн долл.). Арсе рассказал, что это 
будет двухуровневое здание с помещениями для хи-
рургии, педиатрии, неонатологии, акушерства и ги-
некологии, стоматологии, внутренних болезней, сте-
рилизации, здесь появятся отделение неотложной 
помощи, лаборатории и т.п. Уже возводится больница 
второго уровня Караколло, расходы на которую со-
ставят 29 млн боливиано (свыше 4 млн долл.). 

«Восемь образовательных инфраструктур нахо-
дятся в процессе подписания соглашения с инве-
стициями в размере более 38 млн боливиано (свыше 
5 млн долл.) в муниципалитетах Оруро, Сабайя и 
Эвкалипт», — объявил глава государства. 

Арсе оценил в 185 млн боливиано (26 млн долл.) 
ресурсы, которые будут инвестированы с целью 
увеличения мощностей по хранению этанола в 
строительство станций розлива для гарантирования 
поставок сжиженного нефтяного газа. Также будут 
построены одиннадцать авиатопливозаправок в 
аэропортах. 

Пренса Латина. 

В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

Несмотря на неодно-
кратную смену правя-
щих режимов, Кирги-

зия вот уже более тридцати 
лет следует одному и тому же 
курсу — капитализму в его са-
мой жёсткой неолиберальной 
версии. Не ставя под сомнение 
базис, элиты импровизируют 
с надстройкой. То есть, други-
ми словами, повышают или 
снижают градус популизма. 
По этому показателю нынеш-
нее правительство переплю-
нуло все предыдущие. Гром-
кие обещания и самовосхва-
ления раздаются беспрерыв-
но, что, впрочем, почти не от-
ражается ни на экономике, ни 
на жизни простых граждан. 

В качестве примера можно 
привести заявления премьер-
министра Акылбека Жапаро-
ва, посвящённые сельскому 
хозяйству. Во время одного из 
выступлений он выдал про-
писные истины. По словам чи-
новника, сельское хозяйство 
должно развиваться в направ-
лении повышения производи-
тельности, обеспечения про-
довольственной безопасности 
и снижения воздействия на 
окружающую среду. Для этого, 
продолжал Жапаров, необхо-
димо использовать современ-
ные технологии, например  
капельное орошение, улуч-
шать качество семян и пере-
ходить на высокорентабель-
ные культуры. Животноводы 
же должны перейти от коли-
чества к качеству, развивая 
племенное животноводство. 

Пожелания, без сомнения, 
хорошие, но в условиях со-
временной Киргизии практи-
чески невыполнимые. Как и 
экономика в целом, сельское 
хозяйство после 1991 года 
стало жертвой рыночной сти-
хии. Крупные коллективные 
хозяйства были раздроблены 
на 300 с лишним тысяч фер-
мерских наделов. Характер 
производства большинства из 
них — натуральный, обес-
печивающий потребности са-
мих владельцев. Кроме того, 
произошёл драматический 
откат в технологиях. Если в 
советское время Киргизия 
почти полностью обеспечи-
вала себя посевным материа-
лом высокого качества, то те-
перь она преимущественно 
ввозит семена из-за границы. 

Это произошло из-за кризиса 
отечественного семеновод-
ства. От 109 крупных хозяйств 
в этой сфере сохранились не-
многочисленные мелкие 
предприятия. Только в 2000—
2015 годах площадь земель, 
располагаемая семеновода-
ми, сократилась с 59 до 31 ты-
сячи гектаров, причём оро-
шаемыми, то есть пригодны-

ми к обработке, являются 
только 3 тысячи из них. 

Такая же картина и в жи-
вотноводстве. В 1980-х годах 
племенными считались 5—10 
процентов поголовья домаш-
него скота в зависимости от 
категории. К настоящему мо-
менту средний показатель 
упал до 0,6 процента. Это от-
рицательно сказывается на 
производительности. Так, 
средний надой на одну коро-
ву сократился с 3070 до 2022 
кг в год. С 3,3 до 2,4 кг сни-
зился настриг шерсти от од-
ной овцы, а яйценоскость кур 
упала с 219 до 119 штук. 

Таким образом, Киргизия 
нуждается хотя бы в возвра-
щении к достижениям три-
дцатилетней давности, не го-
воря уже о каких-то фанта-
стических прорывах. Но даже 
эта ограниченная задача фер-
мерам не по плечу без под-
держки государства. Послед-
нее же в соответствии с ры-
ночными догмами фактиче-
ски отказалось от вмешатель-
ства в экономическую жизнь. 
Создалась абсурдная ситуа-

ция. Реформы в республике 
проводились под лозунгом 
построения экономики «как 
на Западе». При этом умал-
чивалось, что сельское хозяй-
ство в европейских и северо-
американских странах выжи-
вает благодаря государствен-
ным дотациям и субсидиям. 

Как результат, расходы на 
сельское хозяйство — 13 мил-
лиардов сомов (аналогичная 
сумма — в рублях) — едва 
превышают 3 процента об-
щих расходов республикан-
ского бюджета. Перед разру-
шением СССР на нужды агро-
сектора тратилось более 200 
миллионов полновесных со-

ветских рублей — 14 процен-
тов расходов бюджета Кир-
гизской ССР. Для нужд фонда 
государственных материаль-
ных резервов у крестьян за-
купается лишь около 10 про-
центов урожая, остальное они 
должны сбывать сами. 

Сохранившаяся скудная по-
мощь в гораздо большей сте-
пени обогащает финансовые 
структуры, чем помогает сель-
хозпроизводителям. Происхо-
дит это по такой схеме: пра-
вительство направляет сред-
ства коммерческим банкам, а 
те выдают крестьянским хо-
зяйствам «льготные» креди-
ты. Причём условия являются 
весьма сомнительными — под 
12 процентов годовых с мак-
симальной суммой 500 тысяч 
сомов. «Льготной» такую под-
держку назвать трудно. 

И что-то менять власти не 
намерены. На форуме «Агро-
диалог 2024», прошедшем в 
конце февраля, Акылбек Жа-
паров предостерёг крестьян от 
напрасных надежд, напомнив, 
что «мы строим капитализм, а 
не коммунизм». Поэтому ка-

кая-либо поддержка будет ока-
зываться заведомо прибыль-
ным хозяйствам, ориентиро-
ванным на экспорт. Как это со-
относится с приведёнными вы-
ше словами премьера о не-
обходимости обеспечения про-
довольственной безопасности, 
совершенно непонятно. 

Следствием такой политики 
является растущая зависи-
мость от импорта. В 2022 году 
Киргизия потратила на это 
свыше 760 миллионов долла-
ров — на 42 процента больше, 
чем годом ранее. За январь — 
сентябрь прошлого года (более 
свежие данные пока не обна-
родованы) расходы составили 
581 миллион долларов. Из де-
вяти продуктов, обозначенных 
в качестве базовых для продо-
вольственной безопасности, 
республика самостоятельно 
обеспечивает себя только ово-
щами, в том числе картофелем 
и молоком. Остальная продук-
ция (хлеб, яйца, сахар, расти-
тельное масло и т.д.) в боль-
шем или меньшем объёме вво-
зится из-за границы. 

Вызванная этим дороговиз-
на товаров первой необходи-
мости бьёт по широким слоям 
населения. По данным Нацио-
нального статистического ко-
митета Киргизии, потребление 
большинства граждан не дотя-
гивает до норм, утверждённых 
самим правительством. При 
необходимой минимальной 
энергетической ценности в 
2981 ккал оно составляет менее 
2300 ккал. Причём ситуация 
хуже, чем, например, в 2010 
году, не говоря уже о советской 
эпохе. Больше нормы жителя-
ми потребляется только хлеб и 
растительное масло, по осталь-
ным продуктам ситуация не 
дотягивает до среднефизиоло-
гических норм. Например, мя-
са потребляется 1,8 кг в месяц 
(при норме 5,2 кг), овощей — 
6,9 кг (норма — 9,7 кг), молока 
и молочных продуктов — 7,5 кг 
(норма — 17 кг), фруктов и ягод 
— 2,7 кг (норма — 10,3 кг), са-
хара и кондитерских изделий 
в пересчёте на сахар — 1 кг 
(норма — 2,1 кг), рыбы и море-
продуктов — 0,1 кг (норма — 
0,9 кг) и т.д. Для сравнения: в 
советское время в республике 
потреблялось 4,3 кг мяса, 22 кг 
молока и молочных продуктов, 
3 кг сахара и кондитерских из-
делий, 0,6 кг рыбы и морепро-
дуктов и т.д. 

По самым основополагаю-
щим, сущностным показате-
лям — защите жизни и здо-
ровья людей — социализм на-
ходится вне конкуренции по 
сравнению с капитализмом. 
Но отказываться от губитель-
ного рыночного курса власти 
Киргизии не собираются. Они 
предпочитают систему, при-
носящую благо меньшинству 
за счёт большинства. 

 
Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек.

Капитализмом 
сыт не будешь

Крестьяне обязаны обеспечить продовольственную 
безопасность Киргизии, но, поскольку страна строит 
капитализм, рассчитывать они должны в первую оче-
редь на себя. Такие заявления делают власти респуб-
лики, в то время как положение с сельскохозяйствен-
ным производством и питанием не улучшается.
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Из боя в бой 
Когда мысленным взглядом 

окидываешь его жизнь с высоты 
столетия, снова и снова восхи-
щаешься, насколько целеустрем-
лённой она была. Кстати, это да-
же внешне виделось в нём: все-
гда подтянутый, сосредоточен-
ный, словно в любой момент го-
товый к бою. Таким запомнился 
мне при нашем знакомстве мно-
го лет назад — и таким же оста-
вался до конца дней своих. 

Удивляться нечему. Почти 80 
лет в строю, в беспрерывных 
боях за Родину. И здесь обяза-
тельно надо подчеркнуть: за 
нашу Советскую Родину! Так 
было начертано на знамёнах 
Великой Отечественной, и он, 
её солдат и офицер, не изменил 
присяге тех огненных лет. 

Вообще суть его личности 
состояла, по моему восприя-
тию, в том, что глубинно вырос 
Юрий Бондарев как советский 
человек. Рос вместе со своей 
Советской страной, в крепчай-
шей органической связи с ней. 
И когда нависла над родной 
страной смертельная угроза, 
комсомольцем в 17 с неболь-
шим лет пошёл её защищать. 
На фронте, на передовой, стал 
коммунистом. 

О том, каким он был бойцом, 
говорят две фронтовые медали 
«За отвагу» — этой наградой 
отмечалась личная храбрость. 
А в итоге жизни, замечу, пола-
галась бы ему и медаль «За вер-
ность», если бы таковая была. 

Вот что резко выделило его 
среди многих в годину ката-
строфы, которая оказалась для 
Советской Родины страшнее 
даже самой страшной войны. 
Выделила именно верность то-
му, что было для него дороже 
всего на свете. 

Никогда, я думаю, не сотрёт-
ся в исторической памяти по-
ступок писателя-коммуниста 
Бондарева, совершённый им в 
«перестроечном» 1988 году. 
Имею в виду, конечно, его вы-
ступление на XIX Всесоюзной 
конференции КПСС. Этот факт 
достаточно широко известен, 
но нельзя не вспомнить о нём 
сегодня, потому что со време-
нем значимость его осознаётся 
ещё более масштабно. 

Врезалась в память нарастав-
шая мучительная тревога, в ко-
торой пребывал к тому дню 
Юрий Васильевич. Сейчас дале-
ко не все могут представить себе 
ощущение вселенского хаоса, 
надвигавшегося на страну. На-
чиналось-то радостью и надеж-
дой, ожиданием безусловных 
перемен к лучшему. А поворачи-
валось… Куда? К уничтожению 
созданного и отвоёванного? 

Тогда я особенно впечатлён 
был не только социальной чут-
костью, но и мудростью своего 
старшего товарища-фронтови-
ка. И, разумеется, твёрдо опре-
делившейся его решимостью 
во что бы то ни стало остано-
вить замаячивший развал. 

Очень кстати оказалось со-
общение о предстоящей боль-
шой партийной конференции. 
Он мне сказал, что постарается 
выступить на ней: «Лишь бы 
слово дали». Отстранив всё 
остальное, готовился… 

 
На трибуну  

как на штурм 
И вот переполненное фойе 

Кремлёвского Дворца съездов. 
Я прибыл сюда как корреспон-
дент «Правды» заранее, однако 
всё уже кипело вокруг. А в 
центре самой многолюдной 
группы увидел Юрия Василь-
евича. К нему тянулись и про-
сто с приветствиями, и с дело-
выми вопросами, но я знал, на 
чём больше всего он сейчас со-
средоточен. 

Через какое-то время по-
явился в президиуме. Там за-
правляли Горбачёв и Яковлев, 
поэтому невольно мелькнула у 
меня мысль о неотвратимом 
столкновении, которое сейчас 
произойдёт. 

Сперва, естественно, с три-
буны полилось славословие 
«перестройке», ради чего и со-
бирали горбачёвцы-яковлевцы 
столь представительный фо-
рум. Уж исхитрились соответ-
ствующим образом обеспечить 
ход прений. Но — «слово пре-
доставляется Бондареву Юрию 
Васильевичу». Аплодисмента-
ми особыми (так мне показа-
лось) встречает это огромный 
зал. И воин идёт к трибуне, как 
шёл, бывало, на решающий 
фронтовой штурм. 

— Можно ли сравнить нашу 
перестройку с самолётом, ко-
торый подняли в воздух, не 
зная, есть ли в пункте назначе-
ния посадочная площадка? 

Вот как! Говорит прирождён-
ный писатель, и сразу — худо-
жественный образ. Достойный 
того, который стал названием 
одной из лучших его книг — 
«Горячий снег». 

Замер зал. Разговор о самом-
самом, и совсем не парадно 
приглаженный, не сусально 
фальшивый, какие вовсю за-
даются «сверху». Недаром я ви-
жу тень встревоженности на 
лицах тех же Горбачёва с Яков-
левым и многозначительное их 
переглядывание. Ведь то, что и 
как начал говорить Бондарев, 
однозначно подпадает под но-
возапущенный ими ярлык «ан-
типерестройщика». Или ещё 
круче — «врага перестройки». 

Перечитывая теперь это ис-
торическое выступление, я по-
нимаю, что Юрий Васильевич 
вынес в нём диагноз не одному 
лишь данному, текущему мо-
менту, который переживала 
наша страна, а целому периоду, 
наступившему в её биографии. 
Периоду роковому, гибельному 
и затянувшемуся, увы, на не-
сколько десятилетий. Мы же и 
сейчас можем вполне право-
мерно повторять главные те-
зисы этой речи не просто как 
ретроспективные воспомина-
ния, а как сугубо злободневные 
наши современные установки. 
Послушайте, например: 

— Нам не нужно, чтобы мы, 
разрушая своё прошлое, тем 
самым добивали бы своё буду-
щее. Мы против того, чтобы 
наш разум стал подвалом со-
знания, а сомнения — 
страстью… Мы против того, 
чтобы наше общество стало 
толпой одиноких людей, доб-
ровольным узником коммер-
ческой потребительской ло-
вушки, обещающей роскош-
ную чужую жизнь. 

Ну как? Разве всё это не ак-
туально и сегодня? А он тогда 
продолжил заострять вопрос о 
нравственной цели начатых 
перемен, которые, по его убеж-
дённости, должны бы осу-
ществляться ради материаль-
ного блага и духовного объ-
единения всех. 

— Однако недавно, — поде-
лился он с залом, — я слышал 
фразу, сказанную молодым ме-
ханизатором на мой вопрос об 
изменениях в его жизни: «Что 
изменилось, спрашиваете? У 
нас в совхозе такая перестрой-
ка мышления: тот, кто был ду-
раком, стал умным — лозунга-
ми кричит; тот, кто был ум-
ным, вроде стал дураком — за-
молчал, газет боится. Знаете, 
какая сейчас разница между 
человеком и мухой? И муху, и 
человека газетой прихлопнуть 
можно. Сказал им, а они меня 
в антиперестройщики». 

Эх, наверное, оглашая с вы-
сокой трибуны огорчительный 
житейский эпизод, не думал 
оратор, что предсказывает 
собственную судьбу. Целью бы-
ло выразить свою озабочен-
ность, которая буквально пе-
реполняла его: объявленные 
перестройка и гласность, гово-
ря словами Бондарева, превра-
тились в «дестабилизацию все-
го существующего, ревизию ве-
ры и нравственности». 

Голос его звучал напряжённо, 
где-то на грани срыва. Ведь речь 
шла воистину о самом для него 
заветном и дорогом, что теперь 

подвергли сомнению: «мораль, 
мужество, любовь, искусство, та-
лант, семью, великие револю-
ционные идеи, гений Ленина, 
Октябрьскую революцию, Вели-
кую Отечественную войну». 

 
«Предательство —  

это духовная смерть» 
Он говорил о том, о чём ду-

мали многие, да не решались 
сказать. Но было в кремлёв-
ском зале немало и таких, ко-
торые происходящее воспри-
нимали совсем иначе. Какое 
тут вам единство! Разное, даже 
противоположное представле-
ние о желанном будущем стра-
ны. И всё ощутимее гнилост-
ный, отравляющий дух преда-
тельства, которым тянуло с 
властного верха. 

Вот что стало едва ли не 
центральной темой размышле-
ний и действий Юрия Василь-
евича на зыбкой волне «пере-
стройки» — по мере всё более 
глубокого её понимания. Это 
сначала казалось, что по недо-
мыслию подняли самолёт, на-
правляя его туда, где, возмож-
но, нет посадочной площадки. 
А потом всё чётче прорезалось 
другое. Да, местом для посадки 
зачинщики действительно не 
занимались, но отнюдь не по 
причине простой неряшливо-
сти. Вполне сознательно и, на-
сколько удавалось, продуманно 
шли на уничтожение страны! 

Вы помните, какие призна-
ния прорвались однажды у 
пресловутого А.Н. Яковлева, ко-
гда Советский Союз уже был 
уничтожен? Как планировали 
бить Сталина — Лениным, за-
тем Ленина — Плехановым, а 
потом и вообще отменить со-
циализм. Горбачёвский «серый 
кардинал» в эйфории своего 
успеха просто проболтался то-
гда и, наверное, после жалел об 
этом. Но всё-таки шила, в том 
числе исторического, ни в ка-
ком мешке не спрячешь. И 
Юрий Бондарев стал одним из 
самых страстных, самых убеж-
дённых и убедительных разоб-
лачителей предательства Со-
ветской страны в государст-
венном масштабе. 

Мои беседы с ним за послед-
ние три десятка лет его жизни 
почти каждый раз так или ина-
че выходили на эту жгучую те-
му. В упомянутом романе «Го-

рячий снег» он написал: «Вся-
кое предательство — это духов-
ная смерть». И я не единожды 
слышал от него то же самое. 

Давно понял, что особое не-
приятие этого гнусного явле-
ния вынес он, конечно, из поры 
военной. Поэтому яростно 
взрывался, когда во время «пе-
рестройки» всё чаще начали 
звучать оправдания генерала 
Власова. Дескать, перейдя к 
немцам, боролся он не против 
советского народа, а против 
Сталина. Изумление возникало 
на его лице: 

— Но Сталин-то что же — 
против советского народа был? 

Думаю, излишне объяснять, 
почему именно этот вождь за-
частую оказывался в эпицентре 
дискуссий тех лет (впрочем, и 
нынешних тоже). Предатель-
ская хрущёвская ложь основа-
тельно замутила головы людям. 
Только не Юрию Бондареву! 

Он остался верен своему Вер-
ховному Главнокомандующему, 
часто вспоминал его роль во 
время великой войны, глубоко 
размышлял о других трудных и 
сложных этапах сталинской 
биографии. Всё это и подвигло 
меня обратиться к Юрию Ва-
сильевичу с капитальным во-
просом от редакции «Правды»: 
«Что значит для Вас имя и дело 
Сталина?» Мне было абсолютно 
ясно, что ответ Ю.В. Бондарева 
на этот вопрос вызовет интерес 
у всех читателей нашей газеты, 
да и не только у них. 

И ответ свой Юрий Василь-
евич написал. Он был напеча-
тан в номере «Правды» за 21—
24 декабря 2004 года, а затем я 
с радостью встретил его в пуб-
лицистическом сборнике пи-
сателя, вышедшем уже не-
сколько лет спустя. Как это пра-
вильно, как нужно! Пожелаем 
будущим издателям продол-
жить хорошее начинание. А 
текст, предложенный нашей 
редакции выдающимся авто-
ром, таков: 

«Были в истории сильные, 
гигантские государства, та-
лантливейшие полководцы, 
удачливые завоеватели (Гре-
ция, Рим, Орда, дошедшая че-
рез всю Европу до Венеции), 
однако не было божественного 
соединения в одном лице ми-
рового политика, полководца 
и строителя. 

Отметая в сторону всю все-
ленскую глупость, патологиче-
скую зависть, весь грязный му-
сор наветов, лжи, скверных 
анекдотов, нагромождаемых на 
память гения его врагами с уко-
роченной психикой, тупыми 
особями людского звания и ис-
кажёнными ненавистью лица-
ми, — отметая всё это в сточную 
канаву истории, я хочу твёрдо 
сказать, что это был не сравни-
мый ни с одним государствен-
ным деятелем великий строи-
тель ещё небывалого доселе, 
невиданного в истории социа-
листического общества, о кото-
ром будут вспоминать и друзья, 
и враги до тех пор, пока чело-
вечество не утратит разумения 
вместе с живым дыханием!» 

 
Держался стойко,  

по-солдатски 
Да, Юрий Бондарев был за 

Сталина, потому что, как и он, 
был за социализм. Всей душой 
и всем сердцем. Тогда обще-
ство наше поделилось надвое 
именно по этой линии — по 
отношению к социализму и со-
ветскому прошлому. Пожалуй, 
в какое-то время вслед за пре-
дательской властью качнулось 
в иную сторону и большинство 
охмурённых граждан страны. 
Власть же на Запад смотрела 
заискивающе, подобострастно. 
Президент В.В. Путин за по-
следние годы не раз передавал 
тогдашний её настрой в сакра-
ментальной фразе: «Ведь мы 
теперь ваши, буржуинские!» 

Вот уж Бондарев никогда не 
мог так сказать о себе. И о своём 
неприятии этого заявлял прямо 

и резко. Например, он демон-
стративно выходит из числа уч-
редителей литературного ПЕН-
центра: «Среди них есть те, с 
кем я в нравственном несогла-
сии по отношению к литерату-
ре, искусству, истории и об-
щечеловеческим ценностям». 
Подписывает антигорбачёвское 
«Слово к народу». Руководит 
обороной Союза писателей Рос-
сии, который он тогда возглав-
лял, от захвата воинствующими 
либералами. Публично отказы-
вается принять от Ельцина ор-
ден к своему 70-летию… 

Ну а власть — сперва горба-
чёвская, а потом и ельцинская 
— уже сразу после ХIХ парткон-
ференции занесла его в чёрный 
список самых непримиримых 
своих противников. Направляе-
мые иезуитом А.Н. Яковлевым 
«демократические» СМИ раз-
вернули прямо-таки оголтелую 
массированную травлю одного 
из талантливейших писателей 
страны, классика советской ли-
тературы. Поразительно, до ка-
ких унижений и оскорблений в 
его адрес доходили некоторые 
вроде бы «респектабельные» ав-
торы. А вот возможности отве-
тить им в таком же количестве 
газет и журналов, радио- и те-
леканалов он был, конечно, ли-
шён. 

Тяжко такое переживать? 
Ещё бы! Но он держался стой-
ко, по-солдатски. Была и под-
держка. Во-первых, множество 
читателей сохранили любовь и 
почтение к нему. Звали на 
встречи, и я неоднократно 
ощущал необыкновенно тёп-
лую атмосферу таких встреч — 
то в районной библиотеке, то в 
студенческой аудитории, то в 
кругу ветеранов. 

А во-вторых, спасала его ра-
бота. Буквально каждодневная 
и упорная литературная рабо-
та, без которой он просто жить 
не мог. 

В эти годы я часто приезжал 
к нему на дачу в писательском 
посёлке на Пахре. И знал, что 
появляться там следует не ра-
нее второй половины дня: пер-
вая — за письменным столом. 
Причём начиналась эта первая 
половина рано, после обяза-
тельной зарядки, и вторгаться 
в его сосредоточенность не 
могла даже любимая Валенти-
на Никитична — жена, с кото-
рой были они вместе уже более 
полувека. 

Я знал, о чём он пишет. Знал 
даже первую фразу будущего 
романа: «…И был тогда октябрь 
девяносто третьего года». Этот 
кровавый октябрь, начавшийся 
расстрелом из танковых ору-
дий Верховного Совета РСФСР, 
потрясающе отразил бесчело-
вечность утверждавшейся вла-
сти. Вот и услышал я от Бонда-
рева: «Не написать об этом не 
имею права». 

Если бывают книги, напи-
санные кровью сердца, то 
именно таков его роман «Бер-
мудский треугольник». Впер-
вые он был напечатан на стра-
ницах журнала «Наш совре-
менник» в 1999-м, а в фонде 
лучших литературных про-
изведений Отечества останется 
навсегда. Не важно, что сразу 
же его постарались замолчать 
и до сих пор очень многим он 
неведом. Его время непремен-
но настанет, ибо нет, по-моему, 
более сильного художествен-
ного воплощения жестоких и 
жутких «лихих 90-х». 

Поскольку не было сомне-
ний, что от широких масс эту 
работу Юрия Бондарева будут 
всячески скрывать, мы в ре-
дакции «Правды» решили ор-
ганизовать на страницах на-
шей газеты читательскую кон-
ференцию по «Бермудскому 
треугольнику». Теперь ещё 
больше убеждён, что правиль-
но сделали. Ведь выступления 
самых разных авторов об этом 
романе привлекли внимание к 
нему. Потом они, как и выска-
зывание Бондарева о Сталине, 
из газеты перешли в книжные 

публицистические сборники. А 
значит, и будущих читателей 
привлекут к роману, который 
на многое раскроет им глаза. 

Приведу здесь лишь за-
ключительный абзац из боль-
шой и глубокой статьи Юрия 
Минералова — доктора фило-
софских наук, профессора Ли-
тературного института имени 
А.М. Горького, члена Союза пи-
сателей России: 

«Роман Ю. Бондарева — это 
повествование одного из круп-
нейших современных писателей 
о «русской смуте» новейших вре-

мён. Времён образцового муже-
ства и самопожертвования од-
них, мерзкого предательства и 
небывалого конформизма дру-
гих. Но «Бермудский треуголь-
ник» не просто яркий документ 
эпохи. Это, на мой взгляд, вер-
шинное произведение Юрия 
Бондарева. С ним писатель уве-
ренно входит в XXI век». 

 
А для кого Бондарев 
«нерукопожатный»? 
Он действительно вошёл в 

этот очередной век уверенно и 
твёрдо, несмотря на продол-
жающиеся обстрелы влиятель-
ных недоброжелателей и, прямо 
скажем, настоящих врагов. Но 
почему всё-таки даже сегодня о 
них приходится говорить? Да 
как раз потому, что до сих пор 
весьма влиятельны они. 

Бондарев в главном не из-
менился, хоть и усиленно пы-
тались сломить его. Написал 
пронзительную повесть «Без 
милосердия», ставшую в неко-
тором роде продолжением 
«Бермудского треугольника». В 
миниатюрах давно начатой се-
рии «Мгновения» схватывал 
жизненные ситуации сего-
дняшнего дня, требующие за-
острённого осмысления. И пуб-
лицистика, выходившая из-
под его пера, тоже нацелена 
была на осмысление того, что 
произошло со страной. 

Теперь, когда минуло время, 
даже с властного верха прозвуча-
ло: крупнейшая катастрофа века. 
Значит, он был прав, стре- 
мясь всеми силами её предот- 
вратить и уж во всяком случае не 
радуясь развалу страны? Каза-
лось бы, ответ очевиден. Но… 

Поблизости живут, вещают, 
функционируют те, кто эту ка-
тастрофу и учинил. Многие по-
прежнему во власти или при 
власти. Дело их оказалось про-
вальным: страна из-за них не 
вверх пошла, а вниз покатилась. 
Ей предписано теперь вставать 
с колен. Однако поставившие 
её на колени, как ни удивитель-
но, по-прежнему нередко за-
дают в обществе основной тон. 
Отношение к писателю и граж-
данину Юрию Бондареву — во-
пиющий тому пример. 

Вот молодой писатель издал 
сборник своих бесед со старши-
ми коллегами. Тридцать проза-
иков и поэтов, в число которых 
попал он, Бондарев. И что же? О, 
такой факт привлёк внимание 
аж правительственной «Россий-
ской газеты»! Немедленно от-
кликнулся её постоянный автор 
— колумнист, то есть ведущий 
свои регулярные колонки в га-
зете, доктор искусствоведения 
Михаил Швыдкой. 

А откликнулся он как? Стро-
гим внушением молодому 
творцу! Бондарева, дескать, не-
допустимо представлять с та-
ким уважением, как это сдела-
но в книге, да и вообще ничего 
хорошего писать о нём катего-
рически нельзя. 

Вы, конечно, спросите: по-
чему? И тут я должен со-
общить, что отвечает на этот 
вопрос автор колонки весьма 
необычно. Отвечает, припом-
нив давний телефонный раз-
говор ещё с одним писателем 
— Григорием Баклановым, о 
чём счёл нужным поведать в 
газете. Поведаю вслед за ним и 
я — процитирую Швыдкого: 

«Миша, прошу Вас, никогда 
не упоминайте моё имя вместе 
с именем Бондарева!» — Гри-
горий Яковлевич Бакланов го-
ворил сухо и жёстко, но даже в 
его телефонном голосе угады-
валось огорчение от того, что 

он, человек, прошедший войну 
и обладающий офицерским 
чувством чести, вынужден объ-
яснять мне, в ту пору популяр-
ному театральному критику, 
очевидные, как ему казалось, 
вещи. «Прошу Вас, ни в хоро-
шем, ни в дурном смысле ни-
когда не упоминайте нас вме-
сте». И повесил трубку». 

Согласитесь, любопытный 
состоялся разговор. Вы не на-
ходите, что просьба писателя 
Бакланова, обращённая к «по-
пулярному театральному кри-
тику», была очень странной, 
как странно и то, что этот кри-
тик решил её обнародовать? 
Ведь звучит она по отношению 
к писателю Бондареву оскор-
бительно! Это что же такое за-
предельное должен совершить 
человек, какую крайнюю не-
приязнь должен у меня вы-
звать, чтобы недопустимым (в 
любом контексте!) стало даже 
простое упоминание его имени 
рядом с моим... 

Однако Швыдкой, похоже, не 
очень был удивлён. «Понятно, 
— пишет, — что̀ уже в 70-е их 

развело навсегда». То есть Бон-
дарева и Бакланова, двух писа-
телей фронтового поколения. 

Ключевое здесь слово — «по-
нятно». Оно означает, что си-
стема координат, оценки, 
предпочтения, места в неписа-
ной табели о рангах — всё дав-
но и незыблемо определено, 
так что говорить на сей счёт, 
собственно, излишне. Вы спро-
сите: кем определено? Но это 
как бы само собой разумеется 
— «между ними». Так что при-
говор не только без сомнений 
и колебаний, но и безо всяких 
рассуждений: виноват во всём 
Бондарев. В чём конкретно — 
не имеет значения. Бакланов 
знает, Бакланову виднее. 

«Понятно, — опять пишет 
Швыдкой именно как о само 
собой разумеющемся, — что 
Бондарев даже тогда, в 60-е, не 
был фигурой первого ряда...» 
Первого ряда литературы, име-
ется в виду. И вы обязаны, не 
думая, принимать: не был. 

Впрочем, к этому мы ещё вер-
нёмся. А пока личное заключе-
ние Швыдкого в той его колон-
ке: «Нынешние политические 
воззрения Бондарева суть пе-
щерный сталинизм, делающий 
его для меня нерукопожатным». 
Отчеканил, как говорится. 

 
Учат жить разрушители 

Отечества 
Можно было бы нам и не 

вспоминать завещание Бакла-
нова Швыдкому: мало ли под-
лостей на честную бондаревс-
кую голову сваливалось. Одна-
ко происходит потрясающее! 
Уже более десятка лет минуло 
с тех пор, как Швыдкой в пра-
вительственной газете огласил 
злобный баклановский вер-
дикт, уже четыре года назад 
ушёл из жизни Юрий Василь-
евич, а доктор искусствоведе-
ния и специальный предста-
витель президента РФ по меж-
дународным культурным свя-
зям со всех публичных трибун, 
где только удаётся, продолжает 
рассказывать, как Бакланов за-
клеймил Бондарева. Сам я по 
телевизору слышал это мно-
жество раз — к месту и не к ме-
сту, что называется. 

Официальная нынешняя 
должность Михаила Ефимови-
ча Швыдкого, названная выше, 
безусловно, поднимает статус 
его высказываний и оценок: 
представитель президента 
страны! Ссылка на Бакланова, 
как Швыдкой несомненно ду-
мает, также усиливает удар по 
Бондареву. Но давайте разбе-
рёмся, кто кого бьёт и почему. 

Страна после «перестрой-
ки» и антисоветского перево-
рота в 1991-м понесла чудо-
вищные потери. Мы знаем, 

Юрий Бондарев все силы свои 
положил, чтобы этого не про-
изошло. А вот Бакланов со 
Швыдким, наоборот, упоённо 
работали на развал. Собствен-
но, за это Ельцин поднял «по-
пулярного театрального кри-
тика» сперва до высоты руко-
водителя главного федераль-
ного телеканала, а затем и до 
министра культуры РФ. 

Что касается Григория Яков-
левича Бакланова, он уже с три-
буны памятной XIX парткон-
ференции яростно уничтожал 
Бондарева за его выступление. 
Когда же в поверженную стра-
ну явились оккупанты, стал од-
ним из самых угодливых их 
пособников. 

Недавно, например, я про-
читал глубочайшее исследова-
ние антисоветской и антирос-
сийской деятельности фонда 
Сороса, проведённое моим 
коллегой — ветераном «Прав-
ды» Владимиром Ряшиным. Из 
него видно, что Г. Бакланов, 
возглавлявший редакцию жур-
нала «Знамя», всемерно служил 
этому отъявленному врагу на-
шей страны, а тот в свою оче-
редь щедро кормил и возна-
граждал прихлебателя. 

Вред, нанесённый России Со-
росом и соросятами, поистине 
огромен. И вот один из этих 
соросят, апологет разруши-
тельного «Открытого обще-
ства» Бакланов возводится в 
ранг учителя жизни для рос-
сиян! Специальный предста-
витель президента РФ, опира-
ясь на него, публично читает 
нотации молодым литерато-
рам и всем другим, а истинного 
Патриота с большой буквы 
Бондарева превращает в ни-
чтожество. 

Нормально такое? Это же 
значит всё перевернуть с ног 
на голову! И каково было 
Юрию Васильевичу на закате 
жизни слушать это и читать... 

 
Что сказал бы он сам? 

А всё же веры в будущее он 
не терял до последнего. К 
счастью, всё явственнее виде-
лось: стояние его за правду бы-
ло не зря. Обозначившиеся пе-
ремены в жизни укрепляли на-
дежду. 

Когда-то руководители неко-
торых федеральных телекана-
лов ручались, что фильмы по 
его книгам демонстрировать не 
будут. Провалилось: эти филь-
мы пошли один за другим. Да и 
как без них обойтись, если в их 
числе настоящие шедевры. А 
киноэпопея «Освобождение», 
соавтором сценария которой 
стал Бондарев, — непревзой-
дённая по масштабам, ма-
стерству и достоверности ху-
дожественно-документальная 
панорама великой войны. 

Опровергла жизнь тех, кто 
вздумал вышвырнуть его из 
писателей «первого ряда». 
Классикой стали «Батальоны 
просят огня» и «Последние зал-
пы», «Тишина» и «Горячий 
снег», «Берег» и «Выбор», дру-
гие лучшие его романы, пове-
сти, рассказы. Этапным оста-
ётся «Бермудский треуголь-
ник». Более того, наряду с «Как 
закалялась сталь» и «Молодой 
гвардией», рассказом Алексея 
Толстого «Русский характер» и 
поэмой Константина Симонова 
«Сын артиллериста» рекомен-
довано  его «Горячий снег» 
включить в школьную про-
грамму по литературе. Другой 
вопрос — допустят ли это 
швыдкие… 

Велико обаяние не только 
его книг, но и личности. В почте 
«Правды» я читал и читаю не-
мало писем, авторы которых 
восхищаются жизненной по-
зицией героя Сталинградской 
битвы. «Для меня Вы настоя-
щий сталинградец! — воскли-
цает, обращаясь к Юрию Ва-
сильевичу, студент из Влади-
востока Павел Устинов. — С та-
ким же упорством, как отбива-
ли Вы в ледяной декабрьской 
степи 1942-го танки Манштей-
на, рвавшиеся к твердыне на 
Волге, боретесь ныне за воз-
вращение городу-герою до-
стойного его имени — Сталин-
град. Я и все мои товарищи 
поддерживаем Вас и от души 
желаем добиться победы!» 

Горько сознавать, что этой 
победы в борьбе за справедли-
вость добиться ему не удалось. 
Сердце остановилось 29 марта 
2020 года. 

В те дни я был болен и, к ве-
личайшему сожалению, не 
смог проводить его в послед-
ний путь. Но мне рассказали о 
волнующем эпизоде при про-
щании с ним. 

Церемония была строго офи-
циальной, под государствен-
ным ныне триколором. Однако 
несколько почитателей Юрия 
Васильевича принесли сюда 
Красный флаг — Знамя Побе-
ды. И блюстители порядка, 
всполошившись, бросились 
вытеснять «нарушителей» из 
ритуального зала. 

То есть выгнали, короче го-
воря. Не допустили священный 
советский символ на траурное 
чествование советского писа-
теля и бойца. Вот я и думаю: а 
что сказал бы об этом сам 
Юрий Бондарев, если бы мог?.. 

 
Виктор КОЖЕМЯКО.

Очень значительная или даже зна-
ковая дата отечественного календаря. 
И не только потому, что это повод 
всей страной вспомнить действитель-
но одного из крупнейших наших масте-
ров слова. Ведь, кроме того, Юрий Ва-
сильевич Бондарев стал в определённом 
смысле символом непоколебимой граж-
данской позиции, что колоссально под-
няло его авторитет в глазах большей 
части российского общества. 

Но вот для другой части, причём 
властвующей, он превратился в изгоя 
со всеми вытекающими последствия-
ми. Об этом «Правда» в наступившие 
антисоветские годы не раз писала, и 
сам Юрий Васильевич, отрешённый от 
большинства СМИ, многократно вы-
ступал на страницах нашей газеты. 

А что и как теперь? Каково ны-
нешнее отношение к нему? Суще-
ственный вопрос, который нельзя 
обойти в день знаменательного юби-
лея. Вся большая жизнь писателя и 
гражданина, патриота и коммуниста 
взывает к этому.

Горячий век Юрия Бондарева

q С боевыми товарищами-артиллеристами.

q С кинорежиссёром Юрием Озеровым на съёмках фильма «Освобождение» в Берлине.


